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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Рыдай, Майдан (ну, или хотя бы «кол-
лективный Майдан» во главе с Владимиром 
Зеленским). Рвите на себе волосы, произ-
водители печенья! Активную политическую 
жизнь покидает человек, намертво связавший 
в российском массовом сознании эти два 
понятия. Ставшая в нашей стране героиней 
(или, вернее, антигероиней) многочисленных 
мемов Виктория Нуланд покидает должность 
заместителя государственного секретаря 
США по политическим вопросам. Велик со-
блазн объяснить уход Нуланд какими-то по-
литическими соображениями — например, 
провалом курса Вашингтона на Украине. Но, 
думается, все гораздо проще и банальнее. 
Дело не в «провалах», а в чисто технических 
особенностях работы американской бюро-
кратической системы. 

Есть такое понятие — revolving door, или, 
если по-нашему, вращающаяся дверь. Да, 
да, та самая дверь, которую можно иногда 
встретить на входе в торговый центр уровнем 
выше среднего или в особо расфуфыренный 
отель. 
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У расчетов зенитных ракетных 
комплексов (ЗРК) на СВО — особая 
задача. Боевые машины прикрывают 
группировки наших войск от средств 
воздушного нападения. Следят за 
всеми объектами в небе, создают 
своеобразный «зонтик» — непроби-
ваемый воздушный купол. У коман-
диров бывают секунды на принятие 
решения. Но мало кто из обывателей 
знает, что среди начальников рас-
четов ЗРК есть женщины. Одна из 
героинь — старший лейтенант Вик-
тория Стяжкина, начальник расчета 
ЗРК «Бук». Она также водит «КамАЗ», 
метко стреляет. О своих командиров-
ках в зону СВО, накануне 8 Марта, она 
рассказала «МК». 
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«У меня всегда не хвата-
ло железа в крови, — говорит 
главный кузнец России, экс-
завкафедрой Российского госу-
дарственного художественно-
промышленного университета 
имени С.Г.Строганова (леген-
дарной Строгановки) Мария 
Круглова. — Еще на огонь всег-
да любила смотреть. Может 
быть, поэтому потянуло в эту 
профессию...» 

На всю Россию сегодня не 
больше двух-трех десятков женщин-
кузнецов. Круглова не просто одна 
из них, она является президентом 

Союза кузнецов. То есть тысячи 
мужчин-мастеров доверили ей быть 
главной.

Ее любимый аромат — запах 
окалины, любимый цвет — тот, что 
рождают языки пламени. Она плавит 
железо, превращая металл в произ-
ведение искусства. И при этом не 
дает «расплавить» себя трудным 
жизненным обстоятельствам. 

Накануне международного 
женского праздника обозреватель 
«МК» провела день с кузнечных дел 
мастером Марией КРУГЛОВОЙ. 
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ЖИЗНЬ МЕЖДУ МОЛОТОМ И НАКОВАЛЬНЕЙ
Исповедь главного кузнеца России — 
очаровательной Марии Кругловой

« В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
Я ОФИЦЕР, А ПОТОМ 
УЖЕ ЖЕНЩИНА»

Начальник расчета зенитного комплекса 
«Бук» Виктория Стяжкина рассказала 

о боевой службе в зоне СВО

«ЖЕНСКИЕ 
ХИТРОСТИ 
СЧИТАЮ 
НЕСПОРТИВНЫМ 
ПОВЕДЕНИЕМ»
Какими видит 
россиянок первая 
и единственная 
абсолютная 
чемпионка мира 
по бильярду 
Диана МИРОНОВА
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МАТЬ, КОРМИЛЕЦ, БОЕЦ: 
РОССИЙСКАЯ ЖЕНСКАЯ 
ТРИАДА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной палаты 
Москвы
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«ЛУЧШИЙ ПОДАРОК — 
ХОРОШЕЕ ПОВЕДЕНИЕ»

Родители школьников рассказали, 
что подарят учителям на 8 Марта

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МК» 
ВЫЙДЕТ 11 МАРТА

Школа решительно дистанци-
ровалась от сбора денег. «Директор 
еще перед началом учебного года 
сказала всем родителям, что не надо 
дарить подарки. Но как без этого? 
Мы привыкли, — делится с «МК» 
председатель родительского ко-
митета московской школы. — Деньги 

собирали в начале года на классные 
нужды. С каждого по 5 тысяч рублей. 
Хватило на пособия и на презенты 
учителям. Правда, на 8 Марта при-
шлось добирать».

Что же подарят родители на гря-
дущее 8 Марта учителям? 
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«МАДАМ ПЕЧЕНЬЕ» 
С ВОЗУ — 

НАМ НЕ ЛЕГЧЕ

Расчеты ЗРК 
«Бук» в зоне СВО 
уничтожают 
беспилотники 
и ракеты ВСУ.
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Круглова за работой.

Электросамокаты призвали 
урегулировать — но не за счет 

крупных компаний
Одна из частей объявленной недавно транс-

портной стратегии до 2030 года — упорядочение 
использования в городе СИМ (средств индивиду-
альной мобильности). Иначе говоря — электроса-
мокатов, электровелосипедов и тому подобного 
малого транспорта. Наездники этих аппаратов 
должны соблюдать «безопасность и комфорт 
пешеходов». Однако кикшеринг и курьерские 
службы уже готовы к новым правилам — казен-
ных самокатов на улицах меньше не станет. А 
для частников возможны сюрпризы.
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ЗА СИМ ОТКЛАНЯЮТСЯ 
ЧАСТНЫЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ
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КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Неисправный холодиль-
ник привел вечером 
5 марта к трагедии в по-
селке Кокошкино в Новой 
Москве, где при пожаре 
в многоквартирном доме 

погибли заслуженная учительница и 
ее сын.

Как выяснил «МК», трупы 56-летнего 
мужчины и его 89-летней матери об-
наружили пожарные около 10 часов 
вечера, когда потушили огонь в трех-
комнатной квартире на втором этаже. 
Причины возгорания брандмейстерам 
стали известны и без экспертизы. Как 
только первый спасатель разбил окно 
на кухне, чтобы начать тушить пламя, 
он увидел, что густой дым валит от холо-
дильника. Вероятнее всего, произошло 
короткое замыкание в его электропро-
водке, и жильцы задохнулись от дыма. 
Об этом свидетельствует как минимум 
тот факт, что трупы не обгорели. Пер-
вой погибла пенсионерка, поскольку ее 
тело нашли в туалете, а это помещение 
является смежным с кухней, где стоял 

холодильник. Ее сын был обнаружен в 
собственной спальне под одеялом — он 
даже не успел проснуться.

К слову, погибшую пенсионерку знал 
весь поселок Кокошкино — много лет она 
проработала преподавателем географии 
в здешней школе. После трагедии мест-
ные жители написали в соцсетях, что это 
была их любимая учительница.

ПОЕЗД СБИЛ ШКОЛЬНИКА 
ВО ВРЕМЯ ПОХОДА В ТУАЛЕТ

Столичный восьми-
классник был сбит элек-
тричкой 5 марта возле 
станции Храпуново в Бого-
родском городском округе 
Подмосковья. Он исполь-
зовал пространство под 
платформой вместо обще-
ственного туалета, и это 
погубило подростка.

Как стало известно «МК», 
15-летний мальчик около 
пяти часов вечера ушел из 
дома на прогулку и поехал 
на дачу к другу. Около семи 
часов вечера он позвонил 

домой и предупредил, что 
задерживается — вернется 
примерно в 20.30.

Однако электричка, на 
которой школьники долж-
ны были возвращаться в 
Москву, опаздывала. Под-
росток захотел в туалет и 
спустился на пути, чтобы 
забраться под платфор-
му и там справить нужду. 
Он отошел в сторону, но 
был сбит подошедшим 
составом. От полученных 
травм мальчик скончался 
на месте.

КРЫСА ЕДВА НЕ ПОЛОЖИЛА ЗУБЫ 
НА ПОЛКУ ИЗ-ЗА РЕЗЦА

Гигантский 
зуб — в четы-
ре раза длин-
нее обычного! 
— «отрастила» 
декоративная 
крыса по кличке 
Шустрик. Наруше-
ние процесса стачивания 
привело пожилого грызуна 
к большим проблемам: к 
спасению подключились 
ветеринары. 

Как выяснил «МК», на 
днях на прием к ратологу 
в Зеленоградскую вет-
клинику принесли крысу 
возрастом 2,5 года. Такой 
возраст считается почтен-
ным у этого вида грызунов. 
Хозяева Шустрика замети-
ли, что в последнее время 
их любимец стал испыты-
вать трудности с приемом 
пищи. У него уменьшился 
аппетит, он стал отказы-
ваться от твердого корма, 

а другую еду проталкивал 
в рот лапками. Затем у ста-
ричка появились вялость, 
вздрагивание во время 
еды, кровотечение.

При осмотре хирург об-
наружила сложный случай 
так называемой малокклю-
зии. Зубы у грызунов ра-

стут непрерывно в те-
чение всей жизни, 

им необходимо 
регулярное ста-
чивание. При 
нарушении 
этого процес-
са у крыс воз-
никает стома-

тологическая 
проблема: зубы 

перерастают, ра-
стут в неправильном 

направлении, травмируют 
ротовую полость щеки и 
язык. У Шустрика резцы 
были очень сильно уд-
линены и травмировали 
верхнее небо, а нижний зуб 
вырос до таких больших 
размеров, что подлежал 
удалению.

Крысе сделали газовый 
наркоз, во время которо-
го удалили нижний ре-
зец, провели коррекцию 
остальных зубов и обра-
ботали раны. Питомец 
быстро пришел в себя в 
кислородном боксе и смог 
вернуться к полноценному 
питанию без боли.

МОСКВИЧКАМ СТАЛО МОДНЫМ 
ДАРИТЬ УМНЫЕ ВЕЩИ

Н а б о р ы  б ь ю т и -
девайсов, принтер для 
маникюра и смарт-сад 
вошли в топ самых ориги-
нальных подарков женщи-
нам. Список интересных 
предложений составили 
специалисты Авито.

Как стало известно «МК», 
очень востребованными 
среди москвичей, которые 
ищут своим половинкам не-
обычные презенты, оказа-
лись 5 девайсов: массажер 
для шейно-воротниковой 
зоны с 9 режимами рабо-
ты, смарт-часы, массажер 
для глаз, термостакан с ин-
дикатором температуры 
и портативное зарядное 

устройство. Еще один не-
обычный подарок пред-
назначен любительницам 
нейл-арта, то есть прак-
тически всем представи-
тельницам слабого пола. 
Это принтер для маникюра 
— устройство, помогаю-
щее создавать различные 
узоры и картинки для ног-
тей. Некоторые мужчины 
решили соригинальничать 
и подарить смарт-сад — с 
этим устройством можно 
выращивать растения в 
домашних условиях. Вне-
запно стал популярным и 
смарт-будильник, который  
использует световую ими-
тацию рассвета и заката.  

ОРАНЖЕВУЮ ДАЧУ В КУЗЬМИНКАХ 
ВОССТАНОВЯТ ПО АРХИВНЫМ 

ЧЕРТЕЖАМ
В столице 

отреставри-
руют старин-
ную Оранже-
вую дачу XIX 
века в усадьбе 
«Кузьминки». 
Специалисты 
приведут в по-
рядок фасад 
и внутреннее 
убранство, а 
также восстановят уни-
кальную подвесную двух-
ъярусную люстру. 

Как узнал «МК», Де-
партамент культурного 
наследия Москвы согла-
совал проект комплекс-
ных работ по сохранению 
Оранжевой дачи (Поме-
ранцевой оранжереи) на 
юго-востоке столицы.  
Здание было построено 
в XIX веке на берегу Верх-
него большого пруда. 

Изначально над боль-
шим восьмигранным за-
лом было расположено 
меньшее по размеру по-
мещение в виде башенки 
с бельведером. Северный 
фасад, который сохранил-
ся почти без изменений, 
считался парадным. Бо-
ковые крылья южного фа-
сада оранжереи украшали 
остекленные арки. 

Позже здание было ре-
конструировано, появи-
лись пристройки для вы-
ращивания цитрусовых 
растений. Затем помеще-
ния перестроились в жи-
лые комнаты для дачников, 
в процессе арки южного 
фасада были заложены. 

Специалисты смогут 
восстановить фасад и вну-
треннее убранство дачи с 
помощью архивных чер-
тежей и гравюр. В планах 

— реставрация кирпичной 
кладки фасадов и белока-
менного цоколя, демонтаж 
поздних перегородок. В 
порядок приведут деревян-
ное ограждение бельведе-
ра, лепной декор, печные 
трубы и металлический 
шпиль; будет обновлена 
водосточная система. По-
мимо этого мастера обно-
вят двери и арки дверных 
проемов, воссоздадут пар-
кет и выстилку метлахской 
плиткой. В парадном зале 
отреставрируют деревян-
ную лестницу с кованым 
ограждением и кирпичные 
колонны. 

Также в здание вернут 
после реставрации ам-
пирную двухъярусную 
люстру, которая украшала 
центральный зал. На по-
верхности светильников 
имеются загрязнения и ме-
ханические повреждения, 
художественный декор и 
каркас люстры деформи-
рованы. Также утрачены 
некоторые гипсовые эле-
менты, а сохранившиеся 
покрыты трещинами и 
сколами. Специалисты 
расчистят поверхность 
предмета от копоти и мно-
гочисленных слоев краски, 
укрепят гипсовый декор, 
восстановят места, где он 
осыпался, и в завершение 
окрасят люстру. 

ЛОСЕЙ ЗАПРЕТИЛИ КОРМИТЬ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ПИЩЕЙ

Жители жилого ком-
плекса в Балашихе обо-
рудовали в роще рядом 
с домом импровизиро-
ванные кормушки для… 
лосей. Сердобольные 
граждане несут сохатым 
хлеб и овощи. Инспекторы 
«Лосиного Острова» про-
сят срочно отказаться от 
опасной инициативы. 

Как выяснил «МК», ин-
спекторы национального 
парка «Лосиный Остров» 
обнаружили стихийные 
подкормочные площадки 
на окраине Алексеевско-
го лесопарка. В послед-
нее время в рощу рядом 
с жилыми домами стали 
наведываться сохатые. 
Главным образом их при-
влекают молодые дерев-
ца, кора и ветки которых 
составляют рацион лосей 
зимой. 

Рогатые гости стали ча-
сто попадаться на глаза 
людям. И местные жите-
ли из ЖК «Алексеевская 
роща», который граничит с 
лесным массивом, решили 
подкормить животных. Ин-
спекторы обнаружили, что 
граждане начали делиться 
с лосями невостребован-
ной пищей со своего стола, 
главным образом это хлеб 

и овощи. 
Однако действия, про-

диктованные добрыми 
побуждениями, могут се-
рьезно навредить лесным 
обитателям. Специалисты 
просят воздержаться от по-
пыток подкормить лосей. 
Продукты могут не только 
привести к расстройству 
пищеварения, но даже к 
гибели животного. 

Сотрудники «Лосино-
го Острова» уверяют, что 
лоси, обитающие на при-
родной территории, могут 
самостоятельно добывать 
корм в любое время года.  
Таким образом они сохра-
няют навыки выживания, и 
популяция остается ста-
бильной. По словам спе-
циалистов, единствен-
ной полезной добавкой к 
природному корму лосей 
является розовая гималай-
ская соль. Она помогает 
восполнить недостаток 
микроэлементов зимой. В 
«Лосином Острове» повсе-
местно установлены со-
лонцы — конструкции, где 
животные могут получить 
эту важную минеральную 
добавку. И лоси, и олени 
с удовольствием лижут 
соль, которая для них яв-
ляется лакомством. 

СМЕРТЕЛЬНЫЙ ПОЖАР УСТРОИЛИ 
ВРАЖДУЮЩИЕ РОДСТВЕННИКИ?

Версию поджога прове-
ряют стражи порядка в ка-
честве возможной причи-
ны пожара в частном доме 
в Зеленограде, случивше-
гося в ночь на 6 марта. Из 
огня не смогли выбраться 
четыре человека. 

Как стало известно «МК», 
после полуночи на улице 
Новомалино загорелась 
одноэтажная деревянная 
постройка. В доме, поми-
мо двух собственников, 
проживали четыре арен-
датора родом из Курской 

и Липецкой областей. По 
словам соседей, съемщи-
ки часто выпивали и в этот 
день были нетрезвы. 

Пожар настолько быстро 
распространялся, что из 
соседнего дома эвакуи-
ровали трех человек, так 
как была угроза перехода 
огня. Около 2 часов ночи 
возгорание удалось по-
тушить, общая площадь 
пожара составила 100 
квадратных метров. На 
месте ЧП были обнару-
жены тела двух мужчин 

и двух женщин — все они 
были арендаторами. Еще 
два человека были госпи-
тализированы.

По словам одной из 
родственниц владелицы 
дома, собственники жи-
лья (всего в доме четыре 
хозяина) уже много лет 
судятся из-за одной чет-
вертой постройки, которая 
оказалась спорной. Одна 
из хозяек дома подарила 
другой часть жилплоща-
ди. Другим родственникам 
это не понравилось, и они 
подали в суд. В итоге об-
становка накалилась на-
столько, что дама, которой 
досталась жилплощадь, 
во время многочисленных 
ссор обещала сжечь весь 
дом.

По п р е д в а р и т е л ь-
ным данным экспертов-
криминалистов, причиной 
пожара стало возгорание 
электроприбора. Сле-
дователи СК возбудили 
уголовное дело по статье 
о причинении смерти по 
неосторожности, но вер-
сия поджога тоже будет 
проверяться.

telegram:@mk_srochno
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ЧУЖОГО ВИНА 
НАМ НЕ НАТО 
Российские производители 
призывают установить ввозные 
пошлины в 200% на вино 
из недружественных стран 
Ассоциация виноградарей и вино-
делов России (АВВР) просит власти 
поднять пошлины для вин из стран 
НАТО до 200%. Кроме того, АВВР 
предлагает установить квоты на рос-
сийское вино для магазинов и кафе: 
на прилавках отечественное вино 
должно занимать 20% (с перспек-
тивой поднятия до 50%), а в меню 
общепита — 50%. Льготный режим 
импортных ввозных пошлин для 
вина из Грузии в объединении пред-
ложили отменить вовсе. По мнению 
экспертов рынка, отечественные 
виноделы таким образом пытаются 
избавиться от конкурентов, чтобы 
больше продать. Но приведет дан-
ная мера только к росту цен и паде-
нию потребительского спроса.

«Приняли решение вновь обратиться к 
правительству и Госдуме с просьбой усилить 
меры по защите российского рынка и напра-
вить в правительство и экспертный совет ко-
митета Госдумы по экономической политике 
позицию АВВР, в том числе: по установлению 
импортных ввозных пошлин для вина, игри-
стого вина, крепленого вина из стран НАТО в 
200%», — отметил исполнительный секретарь 
ассоциации Алексей Плотников.

Отметим, что сейчас 75% зарубежных 
вин на российских полках — из стран НАТО: 
Италии, Испании, Португалии, Франции, 
Болгарии, Венгрии... Плюс немного вин из 
Грузии и Молдавии.

По мнению главы Центра разработки 
национальной алкогольной политики Павла 
Шапкина, выступая со столь «патриотиче-
ской» инициативой, отечественные виноделы 
пытаются сделать так, чтобы их продукция 
продавалась более активно.

«В свое время мы предлагали комис-
сии правительства по защитным мерам во 
внешней торговле ввести такую пошлину на 
биологически активные добавки, которые 
привозят из недружественных стран. Ини-
циативу не поддержали с формулировкой 
«недостаточно обоснований для защитной 
меры». Думаю, в случае с вином будет точно 
так же. Скорее всего, Минэкономразвития 
отклонит это предложение», — считает он.

Между тем, если предложение вино-
делов будет принято, цены на вино резко 
вырастут, рассказывает Шапкин.

Возьмем, к примеру, бутылку импортно-
го вина низкого ценового сегмента, добавим 
пошлины, НДС на пошлину. Вспомним также, 
что с 1 мая в России ставки акцизов на вина 
вырастают в три раза.

«Это значит, что бутылка привозного 
вина на полке за 700 рублей подорожает 
еще где-то на 1 тыс. рублей, — продолжает 
эксперт. — На потребительском спросе это 
скажется драматически. Парадокс в том, что, 
пытаясь убрать с рынка прямых конкурентов, 
российские виноделы лишь простимулируют 
спрос на импортные напитки. Население на 
новостях о скором росте цен пойдет скупать 
европейские вина по текущей стоимости, и 

как можно больше. А значит, наше вино будет 
продаваться хуже».

Павел Шапкин считает, что со временем 
и цены на отечественные напитки подтянутся 
к ценам на европейские вина. Нет конку-
ренции на рынке, нет давления на цены. А 
следовательно, зачем себя ограничивать?

«Сама бизнес-модель российского 
виноделия построена на том, что потре-
бителям нужно пить только отечественное 
вино и только сухое. Но это противоречит 
и законам рынка, и вкусам основной части 
потребителей. 60% наших потребителей 
хотят не сухое, а «мокрое» вино (сладкое, 
полусладкое). Вводя все новые запреты, их 
авторы подрывают интерес потребителей к 
вину в принципе», — заключает эксперт.

Председатель комитета по развитию 
инвестиционной среды для бизнеса при 
Торгово-промышленной палате Москвы Анна 
Вовк убеждена, что предложение виноделов 
— это лоббизм.

«Мера направлена на популяризацию 
российского вина. У Минсельхоза также 
есть планы по развитию данной отрасли, а 
следовательно, нужна поддержка, протек-
ционизм по отношению к внутреннему рынку, 
— поясняет она. — Такое решение, конечно, 
будет принято. Сейчас все законопроекты с 
политической подоплекой, курсом на импор-
тозамещение и поддержку российской про-
мышленности быстро получают одобрение 
среди законотворческих органов».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Российские власти задумались 
о создании государственного 
маркетплейса 
В России может появиться госу-
дарственный маркетплейс. С пред-
ложением о его создании выступил 
заместитель председателя комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике Иван Абрамов. Сенатор 
хочет, чтобы на государственной тор-
говой площадке продавались только 
товары российского производства. 
Почему «сильные мира сего» заинте-
ресовались маркетплейсами, какие 
цели на самом деле преследуют вла-
сти и выиграют ли от этого россияне, 
поспорили эксперты. 

Появление на рынке онлайн-торговли 
государственного маркетплейса будет вы-
годно и продавцам, и потребителям. Поку-
патели будут уверены, что все товары имеют 
российские сертификаты и они «прошли все 
проверки». Продавцам будет выгодно раз-
мещать на такой торговой площадке свои 
товары, поскольку с них будут там брать 
комиссию не «20%, а какую-то минимальную 
плату». Такое предложение озвучил сенатор 
Абрамов на «круглом столе» под названием 
«Законодательное регулирование деятель-
ности маркетплейсов». 

Мнения экспертов о том, почему вопрос 
о государственном маркетплейсе был поднят 
именно сейчас, разошлись. Одни аналитики 
утверждают, что власти обратили внимание 

на высокие доходы торговых площадок. Так, 
по мнению  инвестиционного советника 
Юлии Кузнецовой, власти проанализиро-
вали прибыли маркетплейсов и  решили, 
что госструктурам неплохо было бы тоже 
стать частью активно развивающегося на-
правления. «Я бы даже отметила не просто 
государство, а, возможно, некоторых лиц 
под видом государства», — подчеркнула 
эксперт, напомнив, что состояние генераль-
ного директора одного из самых популярных 
маркетплейсов в России Татьяны Бакальчук 
составляет $7,6 млрд. 

С тем, что власти проявляют интерес к 
маркетплейсам на фоне бурного роста дан-
ной индустрии и постепенного смещения по-
купательской активности с офлайн-покупок 
на онлайн, согласен и аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. По ито-
гам 2023 года совокупный объем трат на 
маркетплейсах вырос в 1,5 раза в годовом 
выражении, а количество транзакций увели-
чилось на 63% по сравнению с предыдущим 
годом. Кроме того, по мнению эксперта, 
снижение комиссионных сборов с продавца 
по сравнению с привычными маркетплейса-
ми также позитивно отразится на конечной 
цене товара для покупателя, поскольку ко-
миссионные сборы маркетплейсов обычно 
закладывают в нее заранее, о чем также 
могут заботиться власти.

 Другая группа аналитиков указывает, 
что предложение сенатора снизить комис-
сию для размещения товаров на госмар-
кетплейсе для отечественных производите-
лей говорит о желании властей поддержать 

российский бизнес. Как напомнил глава Ас-
социации участников рынка электронных 
денег и денежных переводов Виктор Достов, 
протекционизм является частью политики 
любого государства, поэтому рассмотрение 
маркетплейса для отечественных товаров 
вполне возможно. 

Третья группа экспертов утверждает, 
что госмаркетплейс может быть создан для 
развития других крупных проектов России. 
«Скорее всего, создание нового маркетплей-
са связано с поддержкой государственных 
компаний, которые могли бы принять участие 
в данном проекте», — предположила  доцент 
кафедры экономической теории РЭУ им. 
Плеханова Екатерина Новикова. 

Разошлись мнения аналитиков и о том, 
как будет реализовываться данный проект. 
Потребуется ли властям создавать новую 
торговую площадку или они просто приоб-
ретут уже имеющиеся бренды? По словам  
эксперта по фондовому рынку компании «БКС 
Мир инвестиций» Евгения Миронюка, рацио-
нальнее было бы предложить существующим 
маркетплейсам выделять «полку» (раздел) 
с отечественными сертифицированными 
товарами таким образом, чтобы он всегда 
находился на видном месте в приложении и 
на сайте. А алгоритм поиска по наименова-
ниям закрепил бы топовые позиции в выдаче 
маркетплейса. При этом предпочтительны 
рыночные, а не административные способы. 
Ими может стать компенсация отдельных из-
держек или льготный налоговый режим для 
отечественных товаров при сотрудничестве 
их производителей с торговыми площадка-
ми. Для государства это было бы значительно 
дешевле, чем создание и продвижение ново-
го бренда, уверен финансист.

Наталия ТРУШИНА.

СИЛА — В ХЛЕБЕ
Страны БРИКС могут создать 
свою зерновую биржу
В странах — членах БРИКС в скором 
времени может появиться не только 
своя валюта, но и зерновая биржа. 
Об этом Владимир Путин заявил на 
встрече с аграриями в Ставрополь-
ском крае. В этом международном 
блоке (Бразилия, Россия, Индия, 
Китай, Южная Африка и еще пять 
присоединившихся стран) одно-
временно есть как поставщики, так 
и покупатели зерна. Идея создания 
отдельной торговой площадки мо-
жет заинтересовать всех.

Как известно, у России колоссальный 
потенциал экспорта зерновых. Потому есть 
все основания создать собственную торго-
вую площадку. Ведь Москва на сегодняшний 
день держит примерно 25% мирового экс-
порта зерновых.

В 2022 году мы собрали рекордный уро-
жай — 157,6 миллиона тонн, почти на 30% 
больше, чем в 2021-м. В минувшем году по-
казатель был скромнее, но ненамного: 145 
миллионов тонн, в том числе 93 миллиона 
тонн пшеницы. По прогнозам экспертов, в 
нынешнем сельхозсезоне сбор зерновых 
сохранится примерно на этом же уровне 
— околорекордном.

Проблема в том, где и как нам продать 
излишки своего урожая? 

Как заметил Владимир Путин на встрече 
с аграриями, биржевые спекуляции влияют 
на цены, и это отражается на потребителях. 
Хотя сами индексы, как правило, форми-
руются в США или в Европе, в частности, в 
Париже. Нужно полагать, что новая торговая 
площадка станет работать на других, более 
справедливых для производителя и покупа-
теля условиях. 

По словам кандидата экономических 
наук, ведущего программы «Сельский час» 
Игоря Абакумова, идея создания такой биржи 
— очень интересная и перспективная. «Это 
радикальный шаг к ослаблению Лондонской, 
Нью-Йоркской или любой другой товарной 
биржи, — считает эксперт. — Появится еще 

один центр силы. К тому же если сейчас мы 
по всему миру ищем покупателей на рос-
сийскую пшеницу, то теперь они будут сами 
приходить на нашу площадку».

 — Но возникают вопросы к валюте 
покупки-продажи, — продолжает он. — Не 
секрет, что в России скопились огромные 
резервы в индийских рупиях, которые мы 
пока не знаем, каким образом использовать. 
Нужна некая универсальная валюта, рас-
четная единица — иначе будут возникать 
проблемы во взаиморасчетах.

Конечно, у кого-то может возникнуть 
вопрос: дружественные нам страны, с кото-
рыми в основном торгует Россия, небогаты. 
Это Африканский континент, Юго-Восточная 
Азия, Латинская Америка. Не лучше ли нам 
«наводить мосты» с теми государствами, 
которые готовы платить, что называется, 
не торгуясь? Тем более что, по мнению ана-
литиков, хлеб — не тот товар, от которого 
государство-покупатель может отказаться. 
В форс-мажорных обстоятельствах будет 
покупать пшеницу по любой цене. Особенно 
если потребление хлебопродуктов по общей 
калорийности в некоторых странах достигает 
60–80%. В общем, можно успокоиться, наши 
аграрии-экспортеры в убытке не остаются. 

Доктор экономических наук, главный 
научный сотрудник Центра агропродоволь-
ственной политики РАНХиГС Василий Узун 
считает, что организация зерновой биржи 
БРИКС — дело достаточно сложное, так 
как не закрывший контракт продавец дол-
жен будет отправить продукцию на пункт 

приемки, который может оказаться за три-
девять земель.

— Идея создания зерновой биржи в Москве 
обсуждается 30 с лишним лет, — рассказывает 
он. — По аналогии с Чикагской, Лондонской, Па-
рижской товарными биржами предполагалось, 
что Московская будет фьючерсной — то есть 
торговля будет осуществляться не натуральной 
продукцией, а преимущественно контрактами 
на стандартную продукцию.

Производитель сельхозпродукции, до-
пустим, весной видит на бирже фьючерсную 
цену на продовольственную пшеницу третьего 
класса в августе или сентябре. Эта цена его 
устраивает, он на бирже продает контракт на 
100 тонн, получает биржевую цену за свой 
товар. 

При наступлении срока поставок произ-
водитель может доставить покупателю товар. 
Но, как правило, по биржевому контракту ее 
не везут покупателю, а при приближении даты 
поставки выкупают свой контракт и закрывают 
его. Если цена за это время упала — произ-
водитель может радоваться выигрышу, так 
как может поставить продукцию по более 
высокой контрактной цене. Если цена воз-
росла — то проиграет, но выручку у него не 
заберут. Фьючерсный контракт — это неко-
торая страховка. 

Как будет организована зерновая биржа 
БРИКС, о которой сообщил президент России, 
— пока непонятно. Но ясно одно: эта идея 
будет обсуждаться на ближайших саммитах 
организации. 

Владимир ЧУПРИН.

ЭКСПОРТ ПРОБЛЕМА

ТОРГОВЛЯ

ПРОЕКТ

УДАР 
ПО ЗОЛОТЫМ 
ЯЙЦАМ
Глава ФАС рассказал 
в Совфеде о борьбе с ценами 
на яйца и курятину
Что подешевеет раньше — курица или 
яйцо? Сейчас это, пожалуй, первая 
головная боль антимонопольной 
службы. Яйца от обычных кур стали 
золотыми не из-за саботажа несушек, 
а из-за сговора производителей и 
продавцов. Как антимонопольщи-
ки разбивают «куриные картели», 
останется ли в России параллельный 
импорт и какая судьба ждет маркет-
плейсы, сенаторам в среду рассказал 
глава Федеральной антимонопольной 
службы Максим Шаскольский.

В условиях западных санкций ФАС вынуж-
дена теперь следить не только за ценами, но и 
за «базаром» — публичными высказываниями о 
повышении цен на отдельные виды товаров. 

— За 2023 год и истекший период 2024-
го в этой сфере было возбуждено 19 дел о 
нарушении антимонопольного законодатель-
ства на рынках оптовой реализации сахара, 
молочной продукции, мяса кур. Выдано 25 
предупреждений и предостережений в связи с 
публичными высказываниями о повышении цен 
на отдельные товары, — доложил сенаторам 
глава ФАС Максим Шаскольский.

Торговые сети и отдельные производители 
у нас, как оказалось, — лица с пониженной 
планкой социальной ответственности. Анти-
монопольная служба, по словам ее руководи-
теля, продолжает работу над повышением этой 
самой ответственности. По товарам «первой 
цены», самым дешевым, получается: наценку 
торговцы снизили с 22% до 6%.

Вне зависимости от того, что нача-
ло дорожать раньше — курица или яйцо, с 
производителями-гигантами пришлось про-
вести «работу», заметил глава ФАС. Уж как 
там кого прорабатывали, так и осталось за 
рамками правчаса. Но эффект определенно 
есть — компании приняли решение о снижении 
отпускных цен.

Торговым сетям антимонопольщики пред-
ложили соразмерно снижать розничные цены. 
Служба еженедельно проверяет реализацию 
этого решения. Судя по ценникам в магазинах, 
пока до продавцов не до конца дошло.

Вообще глава ФАС, который ежедневно 
имеет дело с неискоренимой жаждой бизнеса 
наживаться в непростое для страны время, 
был феноменально дипломатичен.

— Мы изучили ситуацию с изменением цен 
на яйцо куриное, были выявлены опережающие 
темпы роста оптовых цен производителей по 
сравнению с ростом себестоимости, — вот так 
тонко Шаскольский обрисовал классическую, 
даже не торговцев, а торгашей, схему: цена, 
накрученная «в три конца». — По итогам про-
веденной работы возбуждено 10 дел о нару-
шении антимонопольного законодательства, 
в том числе по признакам заключения анти-
конкурентных соглашений и осуществления 
согласованных действий.

То есть вот тот ценник на яйца, который 
заставлял россиян даже писать на Прямую 
линию с Владимиром Путиным, — это резуль-
тат «согласованных действий». Проще говоря, 
сговора.

— Вы в дипломатической академии слу-
чайно не учились? — спросила руководителя 
ФАС Валентина Матвиенко. Она тоже оценила 
подачу информации.

Традиционно высокое напряжение сохра-
няется в сфере госзакупок. По словам главы 
ФАС, за год в антимонопольную службу на 
закупочные процедуры поступило 58 тысяч 
жалоб. 

— В 2023 году по уже рассмотренным де-
лам оплачено штрафов по картелям на 2 млрд 
100 млн рублей. Следственными органами по 
заявлениям антимонопольной службы, а так-
же по материалам доследственных проверок 
возбуждено 39 уголовных дел, — отчитался 
глава ФАС.

Лидеры по числу нарушений («по-
прежнему» — отдельное уточнение от Ша-
скольского) — дорожное хозяйство, строи-
тельство, фармацевтика, ЖКХ, социальное 
питание. В общем, что обществу нужнее всего, 
на том бизнес и пытается нажиться. Но ФАС 
не дремлет.

Сенаторов также очень волновало, как там 
дела с параллельным импортом. 

С ним все в порядке, заверил глава ФАС. 
Будем продолжать, особенно в отношении 
наиболее востребованных потребителями то-
варов. Этот механизм решил сразу две задачи: 
подстегнул спрос и сдержал цены. К тому же 
россиянам не пришлось менять потребитель-
ские привычки, что тоже плюс. Вон даже пре-
словутый Такер Карлсон искренне удивлялся 
(и продолжает это делать до сих пор), как это 
так — Россия два года под санкциями, а полки 
в супермаркетах ломятся от товаров. 

Так что параллельный импорт в России 
останется. Нравится это кому-то, не нравится 
— государству вообще и антимонопольщикам 
в частности это совершенно параллельно.

Еще одна горячая тема, которую сенаторы 
были не прочь обсудить с руководством ФАС, 
— маркетплейсы. 

— Торговые интернет-площадки, — попра-
вила коллег Валентина Матвиенко. — Давайте 
выбирать русские слова, а то коллега Цеков на 
меня недобро смотрит.

Торговые интернет-площадки (мы тоже 
не будем злить сенатора Цекова и поддер-
жим Валентину Ивановну) оказались какой-
то сверхтонкой материей. Вот буквально во 
вторник утром в Госдуму был внесен законо-
проект, который должен наконец-то этот по 
большому счету дикий рынок отрегулировать. 
Но и Шаскольский, и спикер верхней палаты 
призвали не рубить сплеча. Тут главное не 
зарегулировать. Глава ФАС напомнил, что 
даже в самых развитых странах мира не везде 
такие площадки есть. А у нас — есть. И, что 
главное, народу нравится. Но законопроект, 
который скоро предстоит рассмотреть дум-
цам, он назвал хорошей базой для будущего 
закона. Главное, не передавить. А то так и 
убить можно. В смысле, интернет-площадки 
как вид бизнеса. 

Татьяна АНТОНОВА.

ДОСТАВКА НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
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БРИТАНСКАЯ АРМИЯ УДАЛИЛА СООБЩЕНИЕ О ПЛАНАХ КЕЙТ МИДДЛТОН
Армия Великобритании 
удалила со своего веб-
сайта заявление о том, 
что принцесса Уэльская 
(она же Кейт Миддлтон) 
посетит армейское 
мероприятие в июне, 
после того как опублико-
вала соответствующую 
информацию без одо-
брения Кенсингтонского 
дворца. Билеты, которые 
продавались на торже-
ственное мероприятие, 
которое состоится 8 июня, 
рекламировали выступле-
ние Кэтрин. Подробности 

мероприятия, как сообща-
ется, были опубликованы в 
связи с ролью принцессы 
Уэльской в качестве полков-
ника ирландской гвардии. 
Кейт Миддлтон восстанав-
ливалась после операции на 
брюшной полости в течение 
последних семи недель, и, 
хотя пока не была назва-
на подтвержденная дата 
ее возвращения к обще-
ственным обязанностям, 
она должна была восста-
навливаться как минимум 
до Пасхи. На веб-сайте 
армии указано, что король 

Карл III примет участие в 
главной церемонии, также 
известной как парад в честь 
дня рождения, поскольку 
он отмечает официальную 
годовщину монарха. Прин-
цессу Уэльскую заметили 
подъезжающей к ее дому в 
Виндзоре на фоне слухов 
о ее здоровье. На распро-
страненном в Сети снимке 
жена принца Уильяма в 
солнцезащитных очках 
сидит на переднем сиде-
нье автомобиля, за рулем 
которого находится ее мать 
Кэрол Миддлтон.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

АРМИЯ

ОПРОС

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ ПРОИЗВОДСТВО СРЕДСТВ ПРОТИВОВОЗДУШНОЙ ОБОРОНЫ
Российской армии нуж-
ны самые передовые 
средства контрбатарей-
ной борьбы, которые бы 
позволяли своевременно 
обнаруживать и мгновен-
но уничтожать огневые 
позиции ВСУ. Об этом 
заявил глава российского 
военного ведомства Сергей 
Шойгу во время посеще-
ния 6 марта оборонных 
предприятий концерна 
ВКО «Алмаз-Антей», вы-
пускающего средства ПВО 
и радары. Это, в частно-

сти, автономные средства 
целеуказания «Енисей» 
зенитной ракетной системы 
С-400, радиолокационные 
комплексы обнаружения и 
противодействия бес-
пилотным летательным 
аппаратам «Валдай». Объем 
выпускаемой продукции уже 
увеличен в два раза. А после 
модернизации и ввода в 
эксплуатацию новых площа-
док возможности ракетного 
предприятия возрастут 
вдвое. Министр обороны 
конкретизировал задачу 

руководству концерна 
«Алмаз-Антей» и главноко-
мандующему Сухопутными 
войсками генералу армии 
Олегу Салюкову: сразу ин-
тегрировать производимые 
радиолокационные системы 
контрбатарейной борьбы 
с ударными средствами. 
«Причем, — подчеркнул 
Шойгу, — это касается не 
только огневых средств, 
но и беспилотных. Одна из 
основных задач этих систем 
— мгновенный ответ на 
обстрел противника».

Жители и туристы ан-
глийского города Маргит 
ужасаются, что на берег 
оказались выброшены ты-
сячи морских звезд. Вла-
сти графства Кент, где рас-
положен Маргит, заявили, 
что происшествие вызвано 
недавними штормами и 
сильными ветрами. Ока-
завшись в некомфортных 
для себя условиях, живот-
ные погибли. Живущие 
на мелководье морские 
звезды весьма уязвимы 
при неблагоприятных по-
годных условиях. При этом 
мертвые водные обитатели 
представляют опасность 
для людей: от них можно 
заразиться инфекционны-
ми заболеваниями.

ФЕМИДА

ФУТБОЛИСТ «СПАРТАКА» ПРОМЕС ВЕСЕЛИТСЯ В ДУБАЕ В ОЖИДАНИИ СУДА

Нападающий москов-
ского «Спартака» Квинси 
Промес по-прежнему на-
ходится в Дубае, ожидая 
суда. Напомним, он покинул 
место ДТП, в которое угодил 

во время тренировочных 
сборов команды. 29 февраля 
Промеса арестовали в 
местном аэропорту, когда 
«Спартак» собирался вы-
лететь в Россию. Команда 
без участия своего лучшего 
легионера уже сыграла 
вничью с «Зенитом» в 
19-м туре чемпионата. 
Новая девушка игрока, рэп-
исполнительница Табата 
Робинсон, выложила в своих 
социальных сетях видео с 
Промесом из ночного клуба 
в Дубае. Пока местное пра-
восудие решает, что с ним 
делать, а его товарищи по 
команде борются за медали 
чемпионата России, Промес 

веселится на дискотеках. 
Поведение футболиста 
вызвало гневную реакцию 
со стороны болельщиков 
команды и специалистов. 
Окружной суд Амстердама 
14 февраля 2024 года при-
говорил Промеса к шести 
годам тюрьмы за контра-
банду наркотиков. Ранее он 
уже получил полтора года за 
нападение на двоюродного 
брата. Пока неизвестно, 
будет ли футболист экс-
традирован из Объединен-
ных Арабских Эмиратов на 
родину, в Нидерланды (он 
родился 4 января 1992 года 
в Амстердаме), для отбыва-
ния тюремного заключения.

ТРАНСПОРТ

В праздничные и вы-
ходные дни, 8–10 марта, 
меняется график работы 
подмосковных автобу-
сов. Об этом сообщает 
областное министерство 
транспорта и дорожной 
инфраструктуры. 8 и 9 марта 
региональные автобусы 
будут ходить по расписанию 
субботнего дня, 10-го — 
по воскресному графику. 
Меняется и расписание 
всех поездов в московском 
транспортном узле. 7 марта 
поезда будут следовать по 
пятничному графику, 8-го 
и 9-го — по субботнему, 
10-го — по воскресному. 
Кроме того, в праздничные 
дни назначаются допол-
нительные фирменные 
экспрессы: №7051 Рязань-2 
— Москва — 10 марта; 
№7031 Москва — Тула — 
8–10 марта; №7030 Тула 
— Москва — 8–10 марта. На 
участке Черусти — Вековка 
поезда будут курсировать в 
11-вагонной составности: 
№№6382, 6383, 6385 — 7, 
10 марта; №6384 — 7 марта; 
№6390 — 10 марта.

В ПРАЗДНИЧНЫЕ ДНИ 
ИЗМЕНИТСЯ ГРАФИК 
РАБОТЫ АВТОБУСОВ 
И ЭЛЕКТРИЧЕК

Об этом свидетельству-
ют данные опроса ВЦИ-
ОМ. Четверо из десяти с 
разной периодичностью 
просматривают или читают 
астрологические прогнозы 
(42%), в том числе только 
3% делают это регулярно и 
относятся к предсказани-
ям со всей серьезностью. 
Чем старше россияне, 
тем чаще они говорят, что 
просматривают гороско-
пы (18–24 лет — 35%, 
старше 60 лет — 48%). О 

вере в Бога чаще говорят 
женщины (63% против 52% 
среди мужчин), граждане 
старше 45 лет (62–63%), 
со средним специальным 
образованием или ниже 
(62–64%), сельчане (65%), 
активные телезрители 
(67%). Верят в судьбу 23% 
россиян до 25 лет (против 
16% среди всех россиян). 
Не верит ни во что сверх-
ъестественное и необъяс-
нимое каждый четвертый 
житель страны (24%).

россиян знают свой 
знак зодиака.97%

ЦИФРА

ДОРОГИ

СПЕЦИАЛИСТЫ РЕКОМЕНДУЮТ 
НЕ ТОРОПИТЬСЯ С ЗАМЕНОЙ РЕЗИНЫ
Центр организации 
дорожного движения 
советует москвичам не 
торопиться переходить 
с зимней резины на 
летнюю, пока среднесу-
точная температура не 
достигнет 5–6 градусов. 
«Призываем мотоци-
клистов не выезжать на 
дороги, а автомобилистов 
— не торопиться менять 
зимние шины на летние. 
Плюсовая температура еще 
неустойчива: рано утром и 

ближе к вечеру термометры 
могут показывать ниже 0 
градусов», — говорят спе-
циалисты. Транспортники 
напомнили, чем отличается 
летняя резина от зимней. 
Летняя «дубеет» в холод, 
теряет сцепление с до-
рогой, но размягчается при 
повышении температуры. 
Зимняя остается мягкой в 
мороз, но теряет сцепле-
ние и изнашивается при 
температуре выше плюс 
15 градусов.

КАКИМИ ВИДАМИ СПОРТА ЗАНИМАЮТСЯ РОССИЯНКИ

Йога, пилатес
25%

Аэробика, шейпинг

Легкая атлетика
14%

Спортивные танцы
13%

Боевые искусства
10%

Водные виды спорта
8%

Игровые виды спорта
4%

Силовой спорт
3%

Лыжный спорт
2%

Стрельба
1% В опросе участвовали 1500 россиянок, занимающихся спортом.

Источник: Regions Development.
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БОЙ ЗА ПУТЕВКУ 
В БЕЛЫЙ ДОМ
Результаты супервторника 
в США напомнили Байдену 
и Трампу об их уязвимости
Прошедший 5 марта в США супер-
вторник фактически не принес ника-
кой сенсации — несмотря на имевши-
еся трудности, Джо Байден и Дональд 
Трамп остались доминирующими фи-
гурами президентской гонки. Оконча-
тельные результаты станут известны 
лишь через несколько дней. Однако 
похоже, что ноябрьский матч-реванш 
между 45-м и 46-м президентами 
Америки все же состоится.

Проигрыш на праймериз в Вашингтоне 
в воскресенье, как и ожидалось, не помешал 
Дональду Трампу вновь стать триумфатором 
гонки 5 марта. Экс-президент выиграл прайме-
риз республиканцев в Вирджинии, Северной 
Каролине, Оклахоме, Теннесси, Мэне, Техасе, 
Арканзасе, Алабаме, Колорадо, Миннесоте, 
Массачусетсе и Калифорнии.

Единственная соперница Трампа, экс-
постпред при ООН Никки Хейли, не позволила 
своему однопартийцу одержать полную по-
беду, заполучив голоса избирателей в штате 
Вермонт.

Тем не менее считать это неоспоримым 
достижением Хейли тоже не стоит. Дело в 
том, что за нее голосуют преимущественно 
умеренные избиратели, коих в Вирджинии, 
Массачусетсе и Мэне довольно много. Тем 
не менее взят лишь один штат.

В 15 штатах, проголосовавших во вторник, 
не было достаточного количества делегатов, 
чтобы Трамп смог бесповоротно обеспечить 
себе номинацию на ноябрьские баталии. Но, по 
мнению CNN, вероятно, на следующей неделе 
он преодолеет магическое число 1215 и приоб-
ретет себе билет в Белый дом. Более того, его 

уверенные победы во вторник уже уничтожили 
любой гипотетический путь к номинированию 
Никки Хейли. Согласно анализу американской 
прессы, участие Трампа в праймериз в этом 
году подчеркнуло его полное доминирование 
над Республиканской партией. Его не пото-
пили ни юридические проблемы, ни попытки 
ряда штатов приостановить продвижение экс-
президента к президентскому креслу.

Более того, ранние экзитполы, проведен-
ные во вторник, показали: около 6 из 10 пер-
вичных избирателей Республиканской партии 
в Северной Каролине считают, что победа 
Байдена над Трампом четыре года назад была 
нелегитимной. Примерно половина первичных 
избирателей-республиканцев в Вирджинии 
думали так же, отражая настроения сторон-
ников Трампа по всей стране.

Другой вопрос, что все же некоторые про-
блемы у Трампа имеются, и сейчас главным 
остается вопрос, сможет ли он их преодо-
леть. Если проанализировать статистические 
данные, самые сильные результаты Хейли 
пришлись на группы избирателей с высшим 
образованием и пригороды. Избиратели с 
высшим образованием в этих регионах резко 
стали поддерживать демократов с тех пор, как 
Трамп стал знаменосцем республиканцев в 
2016 году. В Северной Каролине, колеблю-
щемся штате с быстро растущим населением 
избирателей с высшим образованием, 81% из 
тех, кто поддержал Хейли во вторник, заявили, 
что не будут голосовать за Трампа в ноябре. 
Но будем честны: список положительных мо-
ментов у Трампа длиннее, а разгром Хейли 
в сельской местности лишь дополнительно 

свидетельствует о том, что простой люд на 
стороне республиканского мастодонта.

Кстати, очень показательно, что кампания 
Хейли была непривычно тиха во вторник. По 
опыту предыдущих праймериз, сразу же по-
сле даже не вполне удачного выступления 
штаб Хейли обрисовывал четкую повестку: 
там были и заявления, и информирование о 
дальнейших действиях в рамках президент-
ской гонки, продвижение рекламы… Сейчас 
этого не наблюдается. Да и давление на Хей-
ли значительно увеличилось. Однопартийцы 
ожидают от нее выхода из гонки и поддержки 
Трампа. Не удивит, если в самое ближайшее 
время мы еще об этом услышим.

Что же с Байденом? Ситуация у демокра-
тов, по сравнению с республиканцами, при-
вычно тусклая. Единственным соревнованием, 
которое Байден проиграл во вторник, было 
собрание демократов в Американском Самоа 
— крошечной территории США в южной части 
Тихого океана. Байден потерпел поражение 
от ранее неизвестного кандидата Джейсона 
Палмера (51 голос против 40).

Несмотря на очевидный триумф во втор-
ник, за плечами действующего президента все 
еще стоят не только проблемы его возраста, но 
и несогласие граждан Америки с политическим 
курсом нынешнего хозяина Белого дома.

В число таких проблемных тем входит во-
прос поддержки Байденом Израиля в рамках 
войны с ХАМАС. Не слышит народ от Байдена 
и настойчивых призывов к прекращению огня в 
секторе Газа. Это разочарование в сочетании с 
ухудшением его авторитета в ряде критически 
настроенных групп населения, подмечает CNN, 

может снизить явку демократов ровно настоль-
ко, чтобы перевернуть выборы с ног на голову. 
Мусульманские группы населения всерьез 
настроены не голосовать за Байдена, и уже 
неоднократно это выражалось в протестных 
голосованиях в Мичигане и Миннесоте.

«Сегодняшние цифры показали, что пре-
зидент Байден не может вернуть наши голоса 
одной только риторикой. Недостаточно просто 
использовать слово «перемирие», в то время 
как Байден финансирует бомбы, которыми 
каждый день убивают мирных жителей», — 
заявила представитель Vote Uncommitted MN 
Асма Низами.

Президент также сталкивается с низкими 
рейтингами одобрения, а опросы показывают, 
что многие американцы, даже большинство 
демократов, не хотят, чтобы 81-летний пре-
зидент баллотировался вновь.

Но Байден не сдается. В четверг он вы-
ступит с обращением о положении в стране, 
а затем проведет предвыборную кампанию в 
ключевых колеблющихся штатах — Пенсиль-
вании и Джорджии.

Не стоит забывать и о сторонних канди-
датах. Например, Роберт Кеннеди-младший 
постепенно получает достаточный доступ к 
избирательным бюллетеням, чтобы потен-
циально запутать гонку. Его предвыборный 
штаб во вторник вечером объявил, что Кеннеди 
собрал достаточно подписей, чтобы получить 
билет в Неваде, штате (как и Нью-Гэмпшир, где 
Кеннеди также заявляет, что он соответствует 
требованиям), в котором Байден проиграть 
просто не может.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Российские ракетчики 
уничтожили американскую 
реактивную систему
Наши бойцы в зоне СВО устроили на-
стоящую охоту за образцами запад-
ной техники, переданной Украине. За 
неделю уничтожено три американских 
танка «Абрамс», заокеанская машина 
разминирования М-1150 и очередная 
реактивная система залпового огня 
«Хаймарс» (Himars, «Химера»). Резуль-
тат превосходный. 

Что помогло нашим бойцам поразить на 
большом удалении такую сложную цель, как 
«Хаймарс», «МК» рассказал российский воен-
нослужащий с позывным «Ситх», выполняющий 
задачи в зоне СВО.

По сообщениям с передовой, сожгли 
«Химеру» ракетой оперативно-тактического 
комплекса «Искандер». В Сети уже отметили 
мастерство наших военных, ведь сама по себе 
цель довольно трудная. Во-первых, ввиду спо-
собности «Хаймарса» вести огонь на дальность 
70–80 километров. Это дает возможность си-
стеме базироваться в глубоком тылу. Второй 
момент — это высокая мобильность амери-
канской реактивной системы залпового огня. 
Отстреляв шесть ракет, установка тут же уходит 
с позиции со скоростью легковушки. Это третья 
пусковая установка «Хаймарс», уничтоженная в 
зоне СВО за два года.

— Прежде всего надо отдать должное 
воздушной разведке, — говорит боец «Ситх». 

— Помогли данные, полученные с беспилотных 
летательных аппаратов, самолетов дальнего 
радиолокационного обнаружения, которые так-
же позволяют фиксировать выстрел реактив-
ным снарядом из «Хаймарса», а также системы 
контрбатарейной борьбы нового поколения, 
которые сейчас тоже активно стали использо-
ваться нашими войсками.

Если говорить о беспилотниках, то это все 
виды дронов самолетного типа класса «Орлан» 
и все модификации, которые создаются на 
их базе. Эти дроны могут длительное время 
(некоторые до восьми часов) находиться в воз-
духе и залетать на достаточное удаление. При 
этом они имеют хорошую защиту от средств 
радиоэлектронной борьбы. Именно это делает 
их применение наиболее эффективным. 

Нельзя сбрасывать со счетов, как я уже 
сказал, средства дальнего радиолокационно-
го обнаружения. Потому что все пуски, вклю-
чая реактивные снаряды, такими самолетами 
фиксируются. 

Сложность данной цели заключается в 

том, что номенклатура боеприпасов, которые 
применяются «Хаймарсами», позволяет бить 
на расстояние до восьмидесяти километров. 
А если взять в расчет переданные в этом году 
корректируемые планирующие авиабомбы на-
земного старта, позволяют «Хаймарсу» бить 
на сто шестьдесят километров. Поэтому мы 
фактически в глубоком тылу врага уничтожили 
комплекс, который по ошибке все еще про-
должают называть реактивной системой зал-
пового огня, но на самом деле это комплекс 
оперативно-тактического назначения, вроде 
нашего «Искандера».

Хочу отметить высокий профессионализм 
и взаимодействие всех задействованных родов 
войск — от момента обнаружения цели до ее 
уничтожения. Воздушная разведка, передача 
данных для средств поражения (в данном слу-
чае — комплексов «Искандер»), введение их в 
карту полета, своевременный пуск.

— Помимо «Искандера» какие еще ком-
плексы способны поражать такие сложные 
цели на большом удалении?

— Это под силу реактивным системам 
залпового огня «Смерч» в последних мо-
дификациях с управляемыми реактивными 
снарядами, дальность которых достигает ста 
двадцати километров. 

При этом их система наведения включает 
как GPS, так и ГЛОНАСС, то есть навигация 
осуществляется с помощью спутников. В то 
же время они имеют возможность инерци-
ального наведения. То есть фактически могут 
лететь без какой-либо дополнительной связи 
со спутниками и поражать цель на основа-
нии тех координат, которые были введены 
изначально. 

Реактивные системы «Торнадо-С» впол-
не способны справиться с такой задачей. Их 
дальность — более 100 километров, лучше, 
чем у «Хаймарс».

Ну и, конечно же, есть различные дально-
бойные активно-реактивные снаряды. Напри-
мер, «Краснополь-2», дальность которого мо-
жет достигать шестидесяти километров. Если 
«Хаймарс» находится в зоне поражения такой 
артиллерийской системы, то, безусловно, это 
тоже эффективное средство поражения.

— Стоит ожидать, что после уничтоже-
ния «Хаймарса» противник как-то изменит 
тактику их использования?

— А им особо нечего менять. Они и так 
сейчас работают на максимальном удалении, 
дальше уже некуда. Поэтому изменить что-
то в тактике применения они уже не могут. 
Но, безусловно, они будут лучше прятаться и 
максимально быстро менять позиции после 
нанесения удара. Может быть, придумают еще 
что-то, но это не будут какие-то кардинальные 
меры, потому что в реальности там что-то поме-
нять очень сложно. Притом не будем забывать, 
что под новую тактику потребуется переобучать 
экипажи, а это всегда проблематично. 

Лина КОРСАК.
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Кадровые назначения и отставки 
американских чиновников выс-
шего звена делаются по тому же 
самому принципу. Потрудился 

на благо родины за не очень высокую зарплату 
на какой-нибудь важной должности в важном 
правительственном ведомстве? Добро по-
жаловать в бизнес — поправлять семейный 
бюджет, монетизируя накопленные на прежней 
должности связи и знания. Надоело тупо гнать-
ся за «длинным долларом»? Тогда вам дорога 
в университетскую среду — нарабатывать себя 
имя на должности профессора элитного вуза 
вроде Гарварда, Принстона или Йеля. Хочется 
чего-то более активного, а не пусть интеллек-
туально насыщенных, но при этом оторванных 
от процесса принятия реальных решений де-
батов? Тогда, если партия, к которой вы близки, 
находится у власти, для вас настало время 
возвращаться на государственную службу — на 
более высокую должность, разумеется. 

В России нечто подобное (именно нечто 
подобное, не более того) было во времена 
Ельцина и раннего Путина. Но потом у нас все 
вернулось на круги своя. «Государева служба» 
стала центром политического бытия — или, 
если по меньшей мере говорить о сфере внеш-
ней политики, единственной сущностью этого 
бытия. Поэтому-то и возникает непонимание. 
По российским меркам уход Нуланд с высоко-
го поста после неполных трех лет пребывания 
в должности может быть обусловлен только 
какими-то «особыми обстоятельствами»: три 
года — это слишком короткий срок. Но по амери-
канским меркам три года на посту заместителя 
государственного секретаря — это более чем 
нормально. 

Конечно, это не отменяет возможного на-
личия «особых обстоятельств». Американские 
СМИ намекают на то, что Нуланд хотела поменять 
свою четвертую по важности должность в госде-
партаменте на третью по важности — из under 

secretary of state for political affairs превратиться 
в deputy secretary of state (ах уж эти англосаксы! 
сколько они придумали разных слов и терминов 
там, где обходимся одним словом «замести-
тель»). Но, позволив Нуланд поисполнять эти 
обязанности, на постоянку ее не утвердили. В 
ответ мадам разобиделась и решила досрочно 
уйти на пенсию. Приятно, конечно, — для тех, кто 
не любит Нуланд и ее роль в отрыве Украины от 
России. Но вот что в прикладном политическом 
плане стоит за этой «приятностью»? Или совсем 
ничего, или почти ничего. Не будем отрицать 
роль личности в истории. Занимая во време-
на киевского Майдана 2014 года должность 
помощника государственного секретаря по 
европейским и евразийским делам, Виктория 
Нуланд с российской точки зрения сыграла в том 
акте украинской политической трагедии самую 
зловещую роль. Но была ли эта ее зловещая роль 
главной и ведущей, или все же технической и 
подчиненной? Речь, разумеется, идет о втором. 
По-настоящему важные решения принимались 
на уровне, который сильно выше уровня Ну-
ланд, — и принимались последовательно, при 
нескольких разных президентах. 

При Джордже Буше-младшем в итоговой 
декларации саммита НАТО в Бухаресте в апреле 
2008 года появилась фраза: «НАТО приветствует 
евроатлантические стремления Украины и Гру-
зии к членству в НАТО. Сегодня мы пришли к со-
глашению о том, что эти страны станут членами 
НАТО». При администрации президента Барака 
Обамы и его очень активного вице-президента 
Джо Байдена в Киеве в 2014 году произошел 
государственный переворот. При президенте 
Трампе Америка продолжала накачивать ору-
жием украинскую военную машину и активно 
создавать вдоль границы с Россией секретные 
базы ЦРУ. О том, что происходило и происходит 
в этой сфере при президенте Байдене, нет не-
обходимости напоминать. Вопрос: не превра-
тили ли мы в «антифетиш» Викторию Нуланд и 
ее печенье? Ответ, как мне кажется, является 
самоочевидным — а еще в значительной мере 
обессмысливающим любые размышления на 
тему, что может измениться, когда в кресло 
Нуланд сядет другой человек. 

Американские СМИ прочат в эту должность 
нынешнего посла США при НАТО Джулиану Смит. 
В опубликованном в ноябре 2006 года трактате 
«Трансформируя НАТО (снова...)», в котором 
мадам Смит значится «главным автором», я 
нашел следующие интересные мысли: «Пред-
ставления времен холодной войны, а также про-
тиворечащие друг другу интересы и ожидания 
объясняют некоторые проблемы, с которыми 
сегодня сталкиваются отношения Россия–НАТО. 
Значительные слои российского населения по-
прежнему рассматривают НАТО как агрессивный 
военный блок в руках Соединенных Штатов, 
из-за чего российским политическим элитам 
трудно оправдать расширяющиеся отношения 
России с Североатлантическим альянсом. В 
некоторых странах НАТО проявляется плохо 
завуалированная русофобия: Россию обвиняют 
практически во всем». 

Итак, в 2006 году потенциальная сменщица 
Нуланд мыслила вполне себе разумно. Но по 
большому счету это снова ничего особо не меня-
ет. Даже если забыть обо всем том, о чем я сказал 
выше, администрация Байдена в ее нынешнем 
состоянии нацелена исключительно на свое 
собственное переизбрание. А весь остальной 
мир, с ее точки зрения, может и должен «по-
дождать». Такова психология американского 
политического класса. Нам ее не понять — как, 
наверное, и им нашу. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Импозантные мужчины в телевизион-
ных ток-шоу любят порассуждать о роли 
женщины в современной России — кем 
она должна быть, что должна делать, как 
должна себя вести, каких традиций при-
держиваться. Благо женщины не слишком 
прислушиваются к подобным назиданиям, 
но остаются собой, и именно это делает 
наш мир лучше.

Поздравляя женщин с 8 Марта в разные 
годы, Владимир Путин не раз использовал 
определение «непостижимый» в отношении 
таланта женщин все успевать, добиваясь 
успехов в труде, карьерных высот, семей-
ного благополучия и при этом оставаясь 
образцом женственности, несущей в этот 
мир добро и красоту, свет и надежду. Кроме 
того, президент с особой теплотой и уваже-
нием отзывался о женщинах, которые несут 
службу в рядах Вооруженных сил России, и 
благодарил их за верность Отечеству.

На этом фоне мнения отдельных теле-
болтунов, требующих архаичного патри-
архата, выглядят как оппозиционные про-
явления, а их твердое «женщины должны» 
вызывает желание в стиле Леонида Филато-
ва спросить: «А разве они одалживались?» 
Всем апеллирующим к традициям стоит 
напомнить, что традиция — это процесс 
социального наследования, это передача от 
поколения к поколению социального и куль-
турного наследия, передача общественно-
исторического опыта и наиболее успешных 
практик. 

Так какие же традиции, какой опыт про-
шлых поколений перенимают современные 
женщины? Тихая домохозяйка — это не наша 
традиция, «Kinder, Kirche, Küche» — дети, 
церковь, кухня — это европейские ценно-
сти, мечта консервативного бюргера. На 
Руси женщины испокон веков — начиная с 
княгини Ольги — становились правительни-
цами, где уж тут ограничить их возможности 
«тремя К».

Взглянем на традиции недалеких, со-
ветских времен. Пожалуй, лучше всего их 
иллюстрирует бродячий анекдотический сю-
жет об академике, приезда которого ждали 
в санатории. И точно, в сверкающей «Чайке» 
приехал элегантный седовласый мужчина 
преклонных лет, а с ним — маленькая, не-
заметная, тихая старушка, его заботливая и 
внимательная жена. Когда какая-то бойкая 
курортница решила увести из семьи пожи-
лого красавца, прельстившись зарплатой и 
положением академика, его супруга охлади-
ла пыл вертихвостки: «Дорогуша, он старый 
человек, нуждающийся в постоянном уходе, 
а академик — это я».

Да, действительно, патриархальные 
стереотипы были разбиты в прах достиже-
ниями советских женщин-ученых. Каждый 
раз, когда мы заправляем свою машину 
высокооктановым бензином, когда вклю-
чаем люминесцентную лампу, покупаем 
старый добрый пенициллин в аптеке или 
банку консервов в супермаркете, мы мо-
жем вспомнить замечательных женщин, 
сделавших научный вклад в эти теперь уже 
привычные нам товары.

Женщины-академики, женщины-
космонавты, женщины — руководители круп-
нейших предприятий не были редкостью в те 
времена, и это тот опыт, который передается 
как традиция. Традиция эта зародилась в 
30-х годах прошлого века, когда с началом 
индустриализации промышленности, как 
и сегодня, не хватало рабочих рук. Вместо 
немецких «трех К» женщинам предложили 
грамотность, техническое образование и 
работу наравне с мужчинами. 

Эта контртрадиционалистская тради-
ция сильна и сегодня. Женщины не толь-
ко успешно находят работу, но и делают 
карьеру. Международные исследования 
показывают, что в странах БРИКС женщины 
гораздо чаще занимают руководящие посты, 
чем в среднем по миру или даже в среднем 
по развитым странам, так называемой груп-
пе G7. Россия же вообще лидирует по доле 
женщин-управленцев.

По данным Федеральной налоговой 
службы, 40% владельцев малого и среднего 
бизнеса в России — женщины, а среди про-
давцов на маркетплейсах женщин больше 
половины — 53%. Аналитики установили, что 
чаще всего в российских семьях и мужчина, 
и женщина практически на равных пополня-
ют семейный бюджет. Только в 16% случаев 
мужчина становится кормильцем. Но в 10% 
семей кормильцем является женщина. 

Может быть, патриархальную покор-
ность и безальтернативную преданность 
исключительно семье можно поискать в 
царских временах? Но то время дает нам 
примеры и иного рода. 

7 сентября 1854 года 17-летняя девушка 
продала свое имущество, купила на вы-
рученные деньги клячу, телегу, бочку и от-
правилась за русской армией на реку Альма, 
где на следующий день произошло первое 
кровопролитное сражение с англичанами, 
турками и французами, высадившимися 
в Крыму. Позже девушка станет одним из 
живых символов обороны Севастополя. 
Даша Севастопольская прошла всю войну 

сестрой милосердия. Когда Александр II 
учредил серебряную медаль «Крым 1854–
1855–1856», один экземпляр — медаль для 
Даши — отчеканили из золота. 

Вместе с Дашей с первых дней войны 
сотни севастопольских женщин — от совсем 
юных девочек до весьма старых — стали 
санитарками и сестрами милосердия, по-
могая врачам и ухаживая за ранеными. А 
чуть позже великая княгиня Елена Павловна, 
жена князя Михаила Павловича, создала 
Крестовоздвиженскую общину сестер ми-
лосердия. Из 120 сестер общины, которые 
спасали жизни в осажденном Севастопо-
ле, 17 погибли при исполнении служебных 
обязанностей.

А вот более поздний пример. Во время 
Великой Отечественной войны жительница 
Сарапула передала все свои накопления — 
облигации госзаймов на 16 тысяч рублей — в 
фонд победы. Сама работала на двух рабо-
тах и экономила — на посылки фронтовикам. 
В этом нет ничего удивительного — многие 
помогали фронту всеми возможными спо-
собами. Но дело в том, что эта женщина 
в 1921 году в фонд помощи голодающим 
сдала свои георгиевские награды — два 
креста и две медали.

Да, мать троих детей в молодости была 
героем войны, четырежды отмеченным на-
градой за личную храбрость. Когда Антонине 
Пальшиной исполнилось 17, началась Пер-
вая мировая, и она, переодевшись мужчи-
ной, сбежала из дома на фронт. В бою под 
турецкой крепостью Гасанкола возглавила 
атаку после гибели командира, но была 
ранена, и в лазарете выяснили, что Антон 
на самом деле Антонина. Девушку отпра-
вили домой.

Пройдя курсы сестер милосердия, Ан-
тонина вернулась на войну — в тыловой 
госпиталь. Однако уже через месяц сбежала 
— снова на фронт, снова под видом солдата, 
и вскоре получила первую Георгиевскую 
медаль — за успешное взятие «языка». Бук-
вально через неделю Антонина получила 
вторую медаль — за вынос раненых с поля 
боя под огнем противника.

Георгиевские кресты, последовавшие 
за медалями, вручали уже не Антону, а Ан-
тонине — ее снова раскрыли, но не стали 
изгонять из действующей армии. И она 
полностью оправдала доверие командиров, 
продолжив геройски биться с врагом.

Самоотверженные подвиги женщин в 
боях не были редкостью, и они никак не 
вписываются ни в европейское «К-К-К», ни в 
каноны неопатриархата. Зато являются той 
традицией, которая не умерла поныне.

Год назад министр обороны России 
Сергей Шойгу сказал: «На сегодняшний 
день тысяча сто женщин-военнослужащих 
принимают участие в специальной военной 
операции, каждая третья из них награж-
дена государственными наградами». Это 
и есть настоящая, живая, неподдельная 
традиция.

А в тылу женщины плетут маскиро-
вочные сети, шьют теплую одежду, делают 
окопные свечи, собирают гуманитарную 
помощь и, конечно, ждут своих детей, мужей 
и отцов, ежеминутно переживая за них. Как 
тут не согласиться с президентом, как не 
удивиться непостижимости умения успевать 
все и даже чуточку больше?

Но что с самым главным в жизни жен-
щины — со счастьем материнства? Недав-
ний опрос ВЦИОМ показал, что, как и во все 
времена, сегодня российские женщины вос-
принимают рождение ребенка как счастье. 
Чувствуют себя скорее и абсолютно счастли-
выми в материнстве 92% российских женщин. 
Слагаемыми женского счастья россиянки в 
первую очередь называют семью и мате-
ринство, за ними идут достаток, здоровье 
родных и близких, гармония в отношениях с 
партнером. 88% россиянок репродуктивного 
возраста хотели бы иметь детей.

Что же мешает? Те из опрошенных, 
которые хотят, но не планируют рожать, 
главное препятствие видят в недостаточ-
ной материальной обеспеченности. И таких 
39%, а среди 18–24-летних — 60%. Второе 
препятствие — отсутствие стабильности в 
жизни. И это уже не сугубо женский вопрос, 
это проблема государственного порядка.

Если общество и рынок не могут обе-
спечить достатка и стабильности, за дело 
приходится взяться государству. В своем 
послании Федеральному собранию Влади-
мир Путин наметил стратегию, а правитель-
ство уже посчитало бюджеты. На программу 
материнского капитала будет направлено 
2,3 триллиона рублей, на семейную ипоте-
ку — около 500 миллиардов, на погашение 
части ипотечного кредита при рождении 
третьего ребенка — 350 миллиардов, 75 
миллиардов рублей пойдет на программы 
поддержки семей регионам, где суммар-
ный коэффициент рождаемости был ниже 
среднероссийского.

Ну что же, если стараниями государства 
у нас появится еще одна традиция — мате-
риальная обеспеченность матерей, это бу-
дет прекрасным дополнением к традициям, 
уже имеющимся.

МАТЬ, КОРМИЛЕЦ, БОЕЦ: 
РОССИЙСКАЯ ЖЕНСКАЯ ТРИАДА
Каким традициям следует прекрасная половина нашей страны

КРИЗИС

ЗА БУГРОМ

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, член Общественной палаты МосквыЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   7 марта 2024 года стр. 

3

Виктория Нуланд 20 лет назад 
и сейчас. Столько лет ненависти 
к России даром не проходят.
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Авторитетный медицинский журнал 
The Lancet сообщил об уникальном 
случае гипервакцинации: 62-летний 
мужчина, проживающий в Магдебурге 
(Германия), «намеренно и по личным 
причинам» получил 217 прививок про-
тив SARS-CoV-2 в течение 29 месяцев, 
начиная с лета 2021 года. Это произо-
шло вне рамок клинических иссле-
дований и вопреки национальным 
рекомендациям по вакцинации. Веро-
ятно, он бы и продолжил эту практику, 
пока есть вены, если б его случайно 
не поймали за руку и не обвинили в 
мошенничестве. 

Прокурор Магдебурга начал расследо-
вание этого странного дела о мошенничестве 
— пока идет сбор доказательств. Власти уже 
обвинили мужчину в обмане системы здраво-
охранения и собираются судить: по их данным, 
перед каждой новой прививкой он каждый раз 
сообщал, что еще никогда не прививался. Впро-
чем, примерно половину прививок он сделал 
частным образом, то есть за свой счет. 

Тем временем медиков больше интересу-
ют не его мошеннические схемы, а иммуноло-
гические последствия гипервакцинации: ведь 
в мире не известно ни одного аналогичного 
случая. Мужчина уже активно и доброволь-
но согласился предоставить медицинскую 
информацию и даже сдать кровь и слюну. Из-
вестно, что на протяжении всего графика ги-
первакцинации не было ни одного сообщения 
о каких-либо побочных эффектах, связанных с 
иммунизацией. При том что вакцины он получал 
от четырех разных компаний. 

С ноября 2019 года по октябрь 2023-го 
62 рутинных показателя клинического био-
химического анализа не выявили отклонений 
в анализах мужчины. Любопытно и то, что у 
пациента не было никаких признаков перене-
сенной в прошлом инфекции SARS-CoV-2, о чем 
свидетельствуют неоднократно отрицательные 
результаты тестов на антиген SARS-CoV-2, 
ПЦР и серологического исследования нуклео-
капсида. «По итогам у него не нашли никаких 
интересных побочных эффектов. Показатели 
проверок крови, которые проверили задним 

числом за весь период вакцинации, были нор-
мальные. Нашли много антител к коронавирусу 
— больше, чем обычно у вакцинированных, но 
ненамного. Нередко он прививался за деньги 
под вымышленными именами», — поясняют 
эксперты.

Расследование показало, что прививки 
обеспокоенный возможностью заразиться 
немец делал в разных областях Германии (на-
пример, в Саксонии он укололся 95 раз, а в 
Саксонии-Анхальт еще несколько десятков раз). 
Только за последние 9 месяцев ему поставили 
130 вакцин. Газета Freie Presse сообщает, что 
мужчине иногда делали три (!) прививки за 
один день. 

Он ездил за прививками в Саксонию, в 
основном в Лейпциг, являлся с незаполнен-
ными сертификатами иммунизации на разные 
имена, предположительно для перепродажи 
вакцинофобам, но попался в марте 2022 года. 
Когда в начале марта в Эйленбурге, Саксо-
ния, была остановлена работа по массовой 
вакцинации, у мужчины обнаружили пустые 
карты вакцинации и карты вакцинации, за-
полненные на другие имена. Сегодня его об-
виняют во множественном мошенничестве. 
Есть также подозрение, что мужчина про-
давал поддельные справки о прививках. Но 
достоверной информации о его мотивах до 
сих пор нет. «В Словении был скандал, когда 
ввели обязательную вакцинацию, — люди 
нанимали бомжей, и те за умеренную плату 
ставили прививки за тех, кто хотел жить без 
ограничений, но боялся вакцинироваться. Но 
до такого рекорда им было далеко», — рас-
сказывает в соцсети наш соотечественник из 
Словении Виталий.

Когда мужчину арестовали в начале апре-
ля, не было доказательств каких-либо проблем 
со здоровьем, вызванных многочисленными 
прививками. Как считает немецкий инфекцио-
нист Дитмар Байер, член Саксонской комиссии 
по вакцинации, не нужно бояться, что прививки 
могут причинить какой-то вред: иммунная си-
стема адаптируется к постоянному освежению 
и в какой-то момент вообще перестает реаги-
ровать на вакцину. 

«В итоге человек ковидом таки не болел, 
нейтрализация и Т-клеточный ответ в крови у 
него оказались в 5–10 раз сильнее среднего, 
но вполне в диапазоне нормальной вариации у 
привитых. Хотя у него были обнаружены редкие 
у обычных привитых антитела в слюне, — рас-
сказывает американский генетик Дмитрий 
Прус. — В целом же разнообразие произво-
димых у него антител самое обычное — нет ни 
преимущественного роста отдельных клонов, 
ни роста разнообразия по мере соматиче-
ских изменений (в научном плане это самый 
интересный из выводов). И, конечно, если бы 
человек с самого начала тяжелее реагировал 
на вакцины, то вряд ли бы ступил на этот путь, 
так что почти наверняка необычно легко пере-
носил прививки с самого начала».

Как рассказал «МК» известный имму-
нолог Николай Крючков, как и любое ле-
карственное средство, вакцины применя-
ются по определенной проверенной схеме: 
«До введения в практику вакцины проходят 
оценку по многим параметрам безопасности 
и эффективности, сначала у животных, по-
том у людей. Поэтому та схема, которая ре-
комендована в инструкции для вакцинации, 
и должна применяться — за очень редкими 

исключениями. Схемы, предусматривающие 
другие дозы, кратность введения и показания 
к применению, не должны применяться, так как 
их безопасность и эффективность на иссле-
дованиях не доказаны. Любые вакцины могут 
давать побочные эффекты даже при должном 
применении, в том числе такие крайне редкие 
осложнения, как миокардиты, поражения ЦНС. 
А если применять их чаще рекомендованного 
(и тем более гораздо чаще), мы вообще не 
можем предсказать вероятность и состав не-
желательных явлений. Так что это довольно 
плохая практика — нарушать инструкцию по 
применению по схеме и по дозировке: это ав-
томатически ведет к тому, что человек попадает 
в область неизведанного и непредсказуемого. 
А уж такие колоссальные объемы применения, 
как описано в The Lancet, это вообще экстрим: 
никто не может предсказать, как на такие вме-
шательства отреагирует организм. В данном 
случае человеку повезло в том, что проблем с 
безопасностью не возникло, хотя и могло».

— А что можно сказать об 
эффективности?

— Понятно, что целью этого человека 
было максимально защититься. Но иммунная 
система так не работает. Вакцина содержит 
либо сам антиген инфекции, либо его пред-
шественников, в результате чего организм, 
не переболевая инфекцией, сталкивается с ее 
признаками. И иммунная система тренируется 
ее распознавать. Стимулировать же иммунную 
систему излишне бессмысленно: дополни-
тельных ресурсов у нее не появится, и лучше 
распознавать антиген она не станет. Более 
того: может возникнуть дисбаланс. Например, 
МРНК-вакцины могут попадать в разные клетки 
организма и нарушать работу большого количе-
ства клеток, и если колоться по три раза в день, 
неизвестно, когда они восстановятся. То есть 
это может быть опасно. У этого человека могла 
пострадать нервная или сердечно-сосудистая 
система. Защита образовалась бы, если бы он 
прививался каждые 5 месяцев; прививаться 
чаще просто не было необходимости. 

— Может ли этот случай как-то помочь 
науке?

— Получился своего рода частный случай 
биохакинга. Завершив обследование, врачи 
смогут получить ценную информацию низ-
кого уровня доказательности, подходящую 
под категорию «описание случая». Чтобы де-
лать какие-то выводы, у них нет достаточного 
количества участников эксперимента и нет 
группы сравнения. Но информация может быть 
ценной, поскольку покажет работу разных зве-
ньев иммунитета. Это, конечно, полезно, но 
так волюнтаристски я бы получать данные не 
рекомендовал: это эксперимент с нарушением 
всех правил и норм. Ну и это, конечно, повод для 
изучения брешей и лазеек в системе организа-
ции здравоохранения. Позитивных моментов 
для этого человека я в основном не вижу.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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«ЛУЧШИЙ ПОДАРОК — 
ХОРОШЕЕ ПОВЕДЕНИЕ»

Китай, США, Индия, Россия — вот 
четыре страны-лидера по показате-
лям национальной силы: географи-
ческим характеристикам, запасам 
природных ресурсов, экономике, 
военному и научному потенциалам. 
К такому выводу пришли на основе 
многочисленных данных различных 
международных институтов специа-
листы Института демографической 
политики имени Д.И.Менделеева, 
Центрального экономико-
математического института РАН и 
Федеральной службы охраны РФ. 
Их обновленный анализ на 2024 год 
учитывает показатели 193 стран — 
членов ООН.

Показатель национальной силы — это 
индикатор, которым характеризуется со-
вокупный потенциал конкретной страны. 
Для его определения ученые принимают 
во внимание 22 показателя, среди кото-
рых площади национальных территорий, 
сельхозугодий, запасы ценных металлов и 
природных энергоносителей, численность 
населения, уровни экономики, способность 
стран защитить себя и создать конкуренто-
способную наукоемкую продукцию. 

Отталкиваясь от того, что сумма ин-
дексов 193 государств ООН составляет 100, 
ученые отобрали 15 стран-лидеров. Первое 
место с индексом 14,64 занял Китай, вто-
рое — США (10,63), третье — Индия (6,10). 
Россия оказалась на 4-м месте с индексом 
5,68, оставив позади себя Бразилию, Иран, 
Канаду, Германию...

Однако при дальнейшем рассмотрении, 
а именно при делении совокупного потен-
циала по отдельным направлениям, наша 
страна иногда не входит даже в число 15 
ведущих стран.

Так, хуже всего наши дела обстоят с 
ожидаемой продолжительностью жизни при 
рождении — Россия по данному показателю 
находится лишь на 91-м месте в мире с 75 
годами. Первую тройку мест по этому по-
казателю занимают Монако (87 лет), Япония 
(84,9), Лихтенштейн (84,7). 

Только 62-е место мы занимаем по нали-
чию в стране денежной массы — 70% к ВВП, в 
то время как у лидера Японии этот показатель 
составляет 286%, а у США, находящихся на 
19-й позиции, — 117%.

В области научного потенциала наша 
страна также существенно отстает от ведущих 
держав. Затраты на исследования и разра-
ботки составляют у нас лишь 1 процент ВВП 
(38-е место), в то время как Израиль и Южная 
Корея затрачивают в год по 5%, Швеция, США, 
Германия и многие другие страны — по 3%.

По численности населения наша стра-
на занимает 9-е место со 146 миллионами 
граждан. Лидерами тут являются Индия (1 
млрд 428 миллионов), Китай (1 млрд 411 млн) 
и США (334 млн).

Что касается запасов нефти, тут Россия 
стоит на 8-м месте с 80 млрд баррелей (для 
сравнения: у лидера по этому показателю 
— Венесуэлы — 303,8 млрд). По запасам зо-
лота — на 5-м месте, после США, Германии, 
Италии и Франции. 

По уровню ВВП по паритету покупатель-
ской способности наша страна занимает 6-ю 
позицию в мире, также на 6-м месте мы нахо-
димся по площадям сельхозугодий, которых 
у нас 2 млн 154 тысячи 940 квадратных кило-
метров, в то время как у лидера — Китая — 5 
млн 285 кв. км.

Получше дела обстоят у России с воен-
ным потенциалом. Она занимает четвертое 
место в мире по численности личного состава 
ВС (1 млн 454 тыс.). У лидеров Индии, Китая и 
КНДР, соответственно, 3 млн, 2 млн 500 тыс. 
и 1 млн 469 тыс.

Третье место в мире наша страна за-
нимает по военным расходам (86 млрд дол-
ларов). Ее обгоняют по этому показателю 
США (876 млрд долларов) и Китай (291 млрд 
долларов).

И наконец, обозначим те позиции, по 
которым Россия уверенно держит пальму пер-
венства. Это площадь территории, которая 
составляет 16 млн 376 тыс. 870 кв. км. После 
нас по этому показателю стоят Китай и США с 
более чем 9 млн кв. км. Первыми мы являемся 
также по площади лесных земель — 8 млн 153 
тыс. 116 кв. км (после нас по этому показателю 
стоят Бразилия — 4 966 196 и Канада — 3 469 
281), а также по запасам природного газа, 
которого у нас 1688 трлн куб. футов (у Ирана 
и Катара — 1200 и 843 трлн куб. футов).

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В ЧЕМ НАЦИОНАЛЬНАЯ СИЛА, БРАТ?
Демографы, экономисты 
и ФСО рассчитали основной 
потенциал России

c 1-й стр.
— Мы решили подарить хороший 
электрический чайник и цветы. 
Ведь учителям часто дарят кон-
феты, коллекции чаев. Вот теперь 

будет полный комплект, — рассказывает пред-
седатель родительского комитета одной из 
московских школ.

— Я вам скажу по секрету, почти все учите-
ля не могут есть сладкое. Ну перебор, — смеет-
ся заслуженный педагог школы в Центральном 
округе Москвы. — Конфетами я обеспечиваю 
всех своих знакомых и родственников почти в 
промышленном масштабе. Мой сын всегда с 
удовольствием приглашает в дом друзей, по-
тому что у нас всегда есть с чем пить чай. 

По секрету учительница сказала, что лучше 
дарить подарочные карты маркетплейсов, ма-
газинов косметики или салонов красоты. Кро-
ме конфет учителя не очень ценят комнатные 
растения. «Это очень индивидуально. Напри-
мер, у меня второй этаж и северная сторона. 
Цветы просто не выживают. Несу их в класс. 
Но, согласитесь, это уже не совсем подарок 
для учителя», — рассказала педагог. 

Активные мамочки из родительских коми-
тетов тоже отказываются от конфет. Но вкусные 
подарки продолжают пользоваться успехом.

— Я делаю коробки с деликатесами, — рас-
сказала мама из школы в Западном админи-
стративном округе. — Собираю сыры ручной 
работы плюс мед с орешками, икру, оливки, 
обязательно вино для снятия напряжения от 
наших деток. Все заворачиваю в крафтовую 
бумагу и складываю в деревянную коробку. 
Успех потрясающий!

Спектр подарков, судя по родитель-
ским форумам, достаточно широк. Кроме 

электрических чайников учителям на 8 Марта 
дарят пледы, шейные платки, дорогие шари-
ковые ручки, бытовую технику.

Родители школ с Рублевки поделились с 
корреспондентом «МК», что в этом году ски-
нулись учительнице на последнюю модель 
телефона. Были времена, что учителям дарили 
путевку в Турцию. Как-то преподнесли супер-
пылесос известной фирмы. «Дорогие подарки 
делают не от родительского комитета, а по 
инициативе семьи. Коллективные презенты 
от класса — это, как правило, корзинка дели-
катесов. Ее можно поставить на праздничный 
стол», — пояснили мамы местных школ.

Культ урные подарки не очень 
востребованы. 

— Наша классная руководительница — 
учительница литературы, — рассказала мама 
из школы в Восточном округе Москвы. — Мы 
хотели подарить ей билеты в МХТ. Выбрали 
спектакль по отзывам. Долго по этому пово-
ду спорили, какой лучше. Но потом решили, 
что билет обязывает. Нужно выбрать время. А 
вдруг в этот день у нее не получится пойти, и в 
результате отказались. Подарили фен.

— Мы в классе не собираем на подарки. 
Родители не хотят, да и учителя отказались. 
Но я от себя дарю пряники ручной работы. В 
прошлом году дарила шоколадные цветы. 

Но все учителя признаются в одном. 
Лучший подарок для них — это регулярное 
выполнение домашней работы и хорошее по-
ведение учеников. В предпраздничный день 
обычно все себя хорошо ведут, даже весьма 
активные ребята. Так пусть праздник в этом 
смысле никогда не кончается. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

c 1-й стр.
«В планах столичных властей 
— упорядочение использования 
средств индивидуальной мо-
бильности и работы курьеров в 

целях обеспечения безопасности и комфорта 
пешеходов, — отметил мэр Москвы в своем 
блоге, анонсируя транспортную программу. 
— К 2030 году количество поездок с исполь-
зованием СИМ вырастет с 350 тысяч до 750 
тысяч в сутки, что сопоставимо с пассажиро-
потоком линии метро». 

Иными словами, город соглашается с 
мощным ростом числа электросамокатов и 
поездок на них, готовится к дальнейшей по-
пуляризации этих видов транспорта — и при 
этом собирается отрегулировать этот трафик 
так, чтобы исчезли нарекания на ездящих в 
гуще пешеходов самокатчиков. Задача, прямо 
скажем, амбициозная — но, похоже, более ра-
дикальные варианты не рассматриваются. 

В Париже в прошлом году состоялся му-
ниципальный референдум, где горожане по 
предложению мэра Анн Идальго проголосо-
вали за упразднение в городе поминутного 
проката электросамокатов — так называемого 
кикшеринга. И осенью три действовавших в 
Париже оператора этого сервиса действи-
тельно покинули город. В Москве, напротив, 
соответствующие сервисы поддержива-
ют как один из элементов так называемой 
мультимодальности. 

Так, в Дептрансе весной 2023 года был 
организован ситуационный центр для СИМ, 
задача которого — координировать работу 
операторов кикшеринга и велопроката. Отме-
чается, что за год выявили более 1000 «хаотич-
но припаркованных» самокатов и столько же 
нарушений ПДД и правил парковки, включая 
ДТП. В Москве, как добавили в ситуационном 
центре, сейчас имеется более 250 медленных 
зон и работает 10 специальных комплексов 
видеофиксации для СИМ. 

С этого года к «подопечным» центра отно-
сятся и сервисы курьерской доставки: то, что 
основными «наездниками» СИМ в Москве ста-
ли курьеры, наконец официально признано. 

Еще одно направление регуляции — так-
же очевидное — это ужесточение наказания 
за нарушения со стороны наездников СИМ. 
Недавно Мосгордума в очередной раз пред-
ложила добавить водителя СИМ в КоАП как 
особого субъекта (а не водителя транспорт-
ного средства, велосипедиста или пешехода) 
административной ответственности. 

Предполагается запретить передвижение 
на СИМ в состоянии опьянения, разговор по 
телефону без hands-free во время поездки, 
ввести ответственность за неоказание по-
мощи пострадавшему в ДТП и невыполнение 
иных обязанностей в случае аварии.

При этом пока что речи о регистрацион-
ных знаках и техпаспортах для СИМ нет — во-
первых, это прерогатива ГИБДД, во-вторых, 
все еще не очевидно, как именно можно «при-
ручить» значительный парк самокатов, нахо-
дящихся в частных руках. Зато все «радости» 
регистрации будут испытывать на себе как 
раз кикшеринговые и курьерские конторы: 
по инициативе Дептранса планируется вве-
сти систему регистрации и учета курьеров, 
а также тестировать их на знание ПДД. Это 
не потребует даже маячков на велосипедах 
и самокатах: курьеры уже имеют идентифи-
каторы на форме и коробках для доставки. 
Фиксировать их передвижения будут город-
ские камеры наблюдения. 

Кроме того, возможно, в ближайшее вре-
мя придется согласовывать с транспортника-
ми открытие пунктов выдачи заказов курьерам 
(они же дарксторы): город или муниципали-
тет смогут сказать «нет» размещению ПВЗ 

там, где многочисленные самокаты мешают 
пешеходам. 

Те курьерские службы (и, конечно, кик-
шеринг), которые числятся в «отличниках» с 
точки зрения городских транспортников, уже 
ввели и телематику — те самые маячки на 
СИМ, которые сообщают в реальном времени 
о местонахождении и скорости объектов. Так, 
чтобы не отклониться от рекомендованного 
маршрута при доставке продуктов или го-
товой еды. 

Хорошо, но что же все-таки будет с част-
ными электросамокатами? Пока что это за-
гадка. В программу транспортного развития 
уже не первый год входит стимуляция мульти-
модальности — передвижения между точками 
А и Б оптимальным для города способом, 
выбирая разные средства общественного 
транспорта, в том числе такси и все виды 
проката техники. Это, по мнению экспертов 
(оно же — научный консенсус в урбанистике, 
как ее понимают на Западе), позволит снижать 
плотность трафика и уровень загрязнения 
окружающей среды. 

В мультимодальной модели СИМ дей-
ствительно занимает устойчивое место транс-
порта первой и последней мили — для этого и 
строят велоинфраструктуру. Вот только речь 

идет прежде всего об арендных (и теперь 
курьерских) самокатах, а вовсе не о технике 
частников. Потому что и тот и другой секторы 
экономики развиваются и стали влиятель-
ными: в этом году в Москве появится 3000 
новых прокатных электровелосипедов, а еще 
два года назад — в 2022-м — стоимость до-
ставленных на СИМ заказов составила 260 
млрд рублей. 

Прогресс при этом не стоит на месте: 
обычные «электровеники» сменились трици-
клами с символической, но защищающей от 
ветра кабиной. Этакими «тук-туками», которые 
при этом все еще эвакуируются на штраф-
стоянку за езду по тротуарам и не имеют 
номеров.

А реальные ужесточения касаются пока 
лишь частников: так, в Израиле номерные 
знаки для СИМ все-таки ввели (как и экзамен 
на ПДД для их наездников). Светлые мечты 
утопистов недавнего прошлого — например, 
автора идеи велополитена инженера Поля 
Райкина, предлагавшего общедоступные 
эстакадные обогреваемые велодорожки — 
остались именно что утопией. Разделит ли 
их судьбу концепция «всеобщего шеринга» 
— увидим, но пока непохоже.

Антон РАЗМАХНИН.

Еще одно направление регуляции — так-
же очевидное — это ужесточение наказания 
за нарушения со стороны наездников СИМ. 

ЗА СИМ ОТКЛАНЯЮТСЯ 
ЧАСТНЫЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ

СИМ

Случай с мужчиной, который 
217 раз вакцинировался 
от COVID, взбудоражил 
медицинский мир

ПРИВИТЫЙ 
НА ВСЮ ГОЛОВУ

Жители подмосковного Егорьевска 
просят объявить в городском округе 
чрезвычайную ситуацию по выбро-
сам сероводорода. Передвижная 
станция Мособлэкомониторинга в 
прошлые выходные зафиксировала 
рядом с комплексом по переработ-
ке твердых коммунальных отходов 
«Восток» превышение допустимой 
концентрации свалочного газа в 157 
раз! Люди, проживающие в радиусе 
40 км от КПО, жалуются на невыноси-
мую вонь даже при закрытых окнах. 
Если же выйдешь на улицу, говорят 
они, начинают слезиться глаза, болит 
голова и подкатывает тошнота.

Рекордный ПДК по сероводороду, или, 
как его еще называют, свалочному газу, за-
фиксирован в деревне Поцелуево Егорьевско-
го городского округа. Максимальный порог 
нормы составляет 0,008 единицы, а замеры 
показали 1,256, то есть ПДК по сероводоро-
ду оказался превышен в 157 раз, сообщают 
местные активисты из группы в социальных 
сетях «STOP КПО «Восток».

Это они выложили в Интернет видео, как 
сотрудники Мособлэкомониторинга дела-
ют измерения вредных примесей в пробах 
воздуха рядом с деревней Поцелуево, а по-
том, получив шокирующий результат ПДК, 
спешно покидают место замера, опасаясь 
за свою жизнь, хотя сидят они в машине в 
респираторах.

«А мы тут постоянно живем, детей рас-
тим! Каково нашим пенсионерам такую вонь 
терпеть?» — жалуются местные жители. По их 
словам, к ним даже врачи «скорой помощи» 
не хотят ехать, так как у них самих потом весь 
день голова болит.

«Вонь шла от полигона и в прошлом году, 
осенью там даже распыляли ароматизаторы, 
чтобы ее заглушить, зимой было немного 
полегче, а с наступлением оттепели опять 
завоняло», — рассказывает Татьяна Иванова, 
жительница Егорьевска.

По ее словам, тошнотворный запах тух-
лых яиц накрывает весь округ, а не только те 
населенные пункты, которые расположены 
рядом с КПО. 

«Если ветер дует в сторону Егорьевска, 
то мы тоже не можем окна открыть, и без 
респиратора аллергикам, гипертоникам на 
улицу лучше не выходить. Куда мы только не 
жаловались: вызывали полицию, звонили в 
МЧС, губернатору писали и президенту, но 
все без толку. Везде отвечают, что решение 
о ЧС должен принимать глава города, а он в 
свою очередь переводит стрелки на область. 
Единственный, кто хоть как-то отреагировал 
на нашу проблему, — это Следственный коми-
тет. Нам сообщили, что СК проведет проверку 
информации о нарушении экологического за-
конодательства, а ее ход возьмет под личный 
контроль лично Бастрыкин».

Реакция на скандальное видео от властей 
региона тоже последовала. Во вторник с жи-
телями встретился вице-губернатор област-
ного правительства Евгений Хромушин, он с 
ходу опроверг информацию о запредельном 

ПДК, заявив, что при таком уровне серово-
дорода в воздухе никого бы уже не осталось 
в живых. Он потребовал, чтобы ему предо-
ставили документы на измерительные при-
боры, когда они проходили проверку, и так 
далее. На что жители резонно возразили: 
но ведь замеры проводила не какая-нибудь 
частная лаборатория, а ваша областная — от 
Мособлэкомониторинга.

Кстати, превышение ПДК по сероводо-
роду в Егорьевском городском округе эта же 
самая передвижная лаборатория фиксирова-
ла и раньше, правда, не такие запредельные. 
Например, с 13 по 18 февраля в деревнях 
Родионово и Раменки трижды фиксировалось 
превышение в 5,7 раза, что тоже немало.

Между тем в областном Минэкологии 
в 157-кратное превышение ПДК по серово-
дороду, зафиксированное их передвижной 
лабораторией, тоже не поверили, там по-
казатели приборов объясняют тем, что это 
были промежуточные данные, которые могут 
разительно отличаться от итоговых резуль-
татов. По словам областных экологов, в тот 
день наибольшее превышение сероводорода 
было зафиксировано в деревне Поповской, 
оно составило 23 ПДК. 

«А то, что сотрудники передвижной лабо-
ратории спешно покинули место замеров, так 
это у них просто батареи сели, их нужно за-
ряжать каждые 8 часов, так что ничего необыч-
ного в их действиях не было, они действовали 
по инструкции», — заверили чиновники.

Так что же остается в сухом остатке? Есть 
КПО «Восток», самый большой в Европе ком-
плекс по переработке отходов, в который 
государство вложило уйму денег, с тем чтобы 
сортировать эти отходы не абы как, а со-
гласно самым последним новейшим научно-
технологическим разработкам, в том числе 
чтобы жители не жаловались на неприятные 
запахи. И есть жители городского округа Его-
рьевский, которым от зловещей вони, исходя-
щей от КПО, не продохнуть. Спрашивается, на 
что же тогда пошли бюджетные деньги, если 
современный КПО воняет так же, как обычный 
полигон отходов, от которых Московская об-
ласть торжественно решила отказаться 5 лет 
назад, объявив о революционном подходе в 
обработке твердых коммунальных отходов? 

Жители умоляют закрыть КПО «Восток», 
пока там не закроют гниющие навалы мусора 
грунтами и не возьмут под контроль выход 
свалочного газа. А сделать это можно будет 
только после таянья снега. Либо пусть хотя 
бы сократят количество мусоровозов, пока 
идет проверка СК, требуют люди. 

Но на это вряд ли кто-то пойдет. Ведь 
КПО «Восток» считается самым большим в 
Европе, и туда везут десятую часть всех от-
ходов Москвы и области…

Елена БЕРЕЗИНА.
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ЖИТЕЛИ УМОЛЯЮТ: «СПАСИТЕ НАС!»
А чиновники им 
не верят
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Сероводород — очень токсичный 
газ, его концентрация в 0,1% спо-
собна привести к летальному 
исходу всего за 10 мин., а при 

большем скоплении смерть наступает мгно-
венно. Даже в малых концентрациях сва-
лочный газ негативно воздействует на 
нервную систему человека, человек пере-
стает чувствовать запах тухлых яиц, поэтому 
отравление наступает внезапно.
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Все-таки было женское лицо у 
Великой Отечественной. Летчицы, 
зенитчицы, радистки, не говоря 
уж о военврачах, санитарках 
медсанбатов… Из добровольцев 
— представительниц прекрасного 
пола, была сформирована даже 
целая стрелковая бригада. Про 
нее до сих пор почти не найти 
упоминаний. Однако благодаря 
обнаруженным поисковиками 
документам и свидетельствам 
сейчас появилась возможность 
рассказать о некоторых эпизодах 
из биографии столь уникального 
воинского соединения, о его бойцах 
и командирах. 

Официально принятое обозначение: 1-я 
Отдельная женская добровольческая стрелко-
вая бригада внутренних войск НКВД СССР.

Решение о создании такой необычной 
по гендерным признакам армейской части 
было принято осенью 1942-го. 3 ноября вышло 
секретное постановление Государственного 
комитета обороны: «Идя навстречу желаниям 
женщин с оружием в руках защищать свою со-
циалистическую родину, ГКО постановляет: 

Сформировать в Московском военном 
округе к 1 февраля 1943 года женскую добро-
вольческую стрелковую бригаду. …Укомплекто-
вать комсомолками и некомсомолками, путем 
тщательного отбора из числа добровольно 
изъявивших желание служить в Действующей 
армии…

 Для пополнения бригады женщинами, 
имеющими боевой опыт, персонально отозвать 
с фронтов 1000 женщин… Должности команд-
ного и начальствующего состава в первую 
очередь заместить командирами-женщинами, 
имеющими боевой опыт. Впредь до подготовки 

и обеспечения бригады полностью женски-
ми кадрами командного, политического и на-
чальствующего состава, должности старшего, 
среднего и младшего начальствующего соста-
ва укомплектовать мужчинами, одновременно 
развернув ускоренную подготовку необходи-
мого количества кадров из женщин… 

Обязать начальников Главных Управле-
ний НКО организовать не позднее 15 ноября 
подготовку 2000 средних командиров из 
женщин…

Для подготовки бригаде обученного по-
полнения сформировать в МВО отдельный 
запасный женский стрелковый полк, числен-
ностью 3200 человек.

Обязать ЦК ВЛКСМ для укомплектования 
бригады, запасного полка и курсов средних 
командиров отобрать 12 000 комсомолок и 
некомсомолок...» 

Документ подписан Сталиным, он же, по 
некоторым сведениям, предложил и оконча-
тельную формулировку названия части.

 «Политически проверенные 
и морально устойчивые»

Упомянутые в документе цифры выгля-
дят весьма внушительно, но как же набрать в 
столь сжатые сроки такое количество женщин-
добровольцев?

Решено было прибегнуть к уже проверен-
ному способу. По региональным комсомоль-
ским организациям, в том числе уральским, 
сибирским, — разослали распоряжение:

«На основании постановления ГКО от 
3.11.1942 г. ЦК ВЛКСМ производит отбор ком-
сомолок и некомсомолок в возрасте от 19 до 
26 лет на укомплектование формируемой в 
Московском военном округе женской добро-
вольческой стрелковой бригады. По вашему 
району подлежит мобилизации столько-то 
человек.

Для отбора создается по линии комсомола 
Мандатная Комиссия… В число отобранных 
включаются женщины с образованием не ниже 
4-х классов, безусловно годные к строевой 
службе, политически проверенные и морально 
устойчивые, преимущественно из числа про-
шедших обучение в специальных подразделе-
ниях снайперов и автоматчиков Всевобуча. Из 
них не менее 15–30% женщин с образованием 
8 классов и выше, отвечающих требованиям 
подготовки из них средних командиров.

Не подлежат отбору и направлению в ар-
мию: а) женщины, имеющие на своем иждиве-
нии детей и нетрудоспособных родителей; б) 
женщины национальностей воюющих с нами 
стран и уроженки Западной Украины и Запад-
ной Белоруссии; в) женщины, бывшие ранее на 
оккупированной немцами территории…»

Но, судя по дошедшим до нас свиде-
тельствам, в погоне за выполнением спущен-
ных сверху плановых показателей, к отбору 

кандидаток на местах подходили зачастую 
не слишком скрупулезно. Да и сами девушки 
далеко не всегда имели ясное представление 
о тяготах предстоящей им армейской службы. 
«Мне было радостно, что я ухожу на фронт за-
щищать родину. Я еще не представляла, что 
это такое, что окопы рыть придется…»

О механизме зачисления в бригаду вспо-
минала годы спустя одна из служивших в ней 
рядовым стрелком — Ида Лахман (Шрайтер): 
«…Привезли в какое-то военное учреждение. 
Там… усадили за стол… раздали ручки, по 
листу чистой бумаги. Каждая должна была 
написать заявление (образец текста лежал 
на столе), в котором выражалась просьба за-
числить их добровольцами в ряды Красной 
Армии, чтобы защищать Родину от немецко-
фашистских захватчиков».

Формирование 1-й ОЖДСБ удалось завер-
шить уже к исходу декабря. По утвержденным 
штатам в ней должно насчитываться 6983 чело-
века, в том числе 506 офицеров. (Хотя реально 
их было меньше: по состоянию, например, на 
конец 1943 года — 472, из которых 136 мужчин, 
а остальные — женщины.) 

В бригаду входили 4 стрелковых батальо-
на, артиллерийский и минометный дивизионы, 
истребительно-противотанковый дивизион, 
разведрота, саперная рота… Все упомянутые 
подразделения почти полностью укомплекто-
ваны представительницами слабого пола. 

Принимая во внимание такую специфику, 
была увеличена численность боевых расчетов 
по сравнению с «мужицкими». Например, «ко-
манда» противотанкового ружья состояла не 
из двух, а из трех человек (управляться с этой 
тяжелой штуковиной вдвоем комсомолкам-
некомсомолкам было бы слишком трудно). 
Женский расчет 45-мм пушки вырос до 8 че-
ловек, стрельбу из «76-миллиметровки» обе-
спечивали 10 артиллеристок… Кроме того, 
имея в виду, что в некоторых случаях никак 
не обойтись без использования серьезной 
физической силы, предусмотрительно поза-
ботились о том, чтобы «в составе автороты 
подвоза иметь мужскую команду для погрузки 
грузов… 60 человек».

Серьезные проблемы возникли с мате-
риальным снабжением бригады. На вещевых 
армейских складах не оказалось, к примеру, 
подходящей для миниатюрных женских ног 
обуви. Самый маленький размер форменных 
сапог и ботинок, который удалось отыскать, 
— 40-й. Так что многим девушкам-бойцам при-
шлось наматывать портянки в несколько слоев, 
подкладывать внутрь дополнительные стельки, 
вырезанные из подручного материала…

Местом дислокации бригады на период 
ее формирования и подготовки личного со-
става к ведению боевых действий выбрали 
Очаково — тогда ближний пригород Москвы. У 
некоторых девушек начало армейской службы 
вызвало настоящий шок. 

Из воспоминаний Марии Велижаниной: 

«…Нас разместили в какой-то школе, человек 
300. Ночью сводили в баню, накормили и сутки 
дали спать… Нас всех подстригли коротко, до 
ушей. Обрезали мне косу…»

Обучение происходило в суровых условиях 
военного городка. «Начинали занятия с по-
строения, с обращения к старшим по званию. 
Учились передвигаться в строю…» Девушкам 
предстояло освоить солдатскую науку — об-
щие основы огневой, тактической, саперной, 
топографической подготовки, а также получить 
практические навыки в стрельбе, в штыковом 
и рукопашном бою. Регулярно проводились 
марш-броски по зимним дорогам, а то и вовсе 
по сугробам. 

И.Лахман: «Зима выдалась страшно мо-
розная, снежная. Невзирая на морозы, все 
подразделения занимались строевой подго-
товкой. Случалось, ночью объявляли подъем 
по тревоге и два-три километра шпарили с 
полной выкладкой. Затем непродолжительный 
привал, и назад тем же манером. Все занятия 
проводили на воздухе… Учились стрелять из 
винтовки. Один раз стрельнули из ПТР (про-
тивотанкового ружья. — А.Д.). Многие тогда 
поморозили руки, ноги, лица. Обмороженных 
отправляли в медсанчасть…»

Серьезные проблемы у девушек воз-
никали во время тренировок в ползании по-
пластунски. «Зима началась, а мы в юбках! 
(То есть из-за нерасторопности интендантов 
девушкам еще не выдали зимнюю солдатскую 
форму?! — А.Д.) На занятиях по тактике где-то 
по снегу ерзаешь, ерзаешь, все в снегу. Пока 
придешь на обед, у тебя все растаяло: юбка 
мокрая, штаны мокрые, чулки мокрые. Вышел 
после обеда — все опять замерзло, у тебя 
колом стоит. Пока ты идешь — ляжки в кровь 
сотрешь! Мороз же — оно застыло…»

Шоколадка от немецкого 
шпиона

Важный рубеж в истории этой необычной 
воинской части — поздняя осень 1943 года. 
Нарком обороны приказал командующему 
войсками Московского военного округа «1-ю 

женскую добровольческую стрелковую брига-
ду, дислоцированную в Очаково, к 20 ноября 
передать на месте в состав войск НКВД».

Вскоре после этого, в январе 1944-го, три 
батальона ОЖДСБ перебросили на Смоленщи-
ну и включили в состав войск по охране тыла 
Западного фронта. Там, в самом Смоленске, а 
также еще в нескольких городах, на протяжении 
пяти последующих месяцев бойцы-женщины 
помогали обеспечивать «режим» на недавно 
освобожденных от оккупантов территориях: 
дежурили на придорожных КПП, участвовали 
в массовых проверках документов и операци-
ях по задержанию вражеских диверсантов и 
бандгрупп. Случалось при этом всякое.

Об одном из эпизодов воспоминала 
Елена Савичева (Петраченкова). Однажды к 
контрольно-пропускному пункту на шоссе, 
где она дежурила, подъехала легковая маши-
на. Вышедший из нее полковник со звездой 
Героя Советского Союза на груди предъявил 
документы, а вслед за тем вдруг протянул де-
вушке плитку шоколада. По тем временам для 
простых солдат это был невиданный делика-
тес. Однако даже столь роскошный презент 
не отвлек внимание Елены. Она заметила, 
что пропуск Героя просрочен, а кроме того в 
нем отсутствует особый секретный знак. По 
сигналу, поданному бдительной девушкой, 
подоспели другие бойцы, находившиеся на 
КПП. Полковника задержали и под конвоем 
отправили в комендатуру. А спустя несколько 
дней красноармейцу Савичевой вручили от-
печатанную на специальном бланке благо-
дарность Верховного Главнокомандующего 
(существовала в годы войны и такая награда): 
оказывается, задержанный благодаря Лене 
«щедрый» офицер на самом деле был враже-
ским агентом, засланным в наш тыл.

Известен эпизод с поимкой в марте 1944-
го неподалеку от деревни Диво под городом 
Демидовом полицая М.Сиденева, оставленно-
го немцами на освобожденной Красной Армией 
территории с целью выполнения диверсионных 
актов. В этой операции помимо сотрудников 
НКВД также принял участие наряд, состояв-
ший из бойцов женской бригады. А во второй 
половине апреля личный состав батальонов 
1-й ОЖДСБ задействовали в одновременной 
сплошной проверке тылов Западного фронта, 
проводившейся силами частей Красной Армии, 
войск НКВД и органов СМЕРШ в соответствии 
с директивой Военного совета фронта. Вместе 
с другими подразделениями женские роты 
прочесывали населенные пункты, лесные мас-
сивы… Целью столь масштабной спецоперации 
была зачистка фронтовых тылов от вражеских 
пособников, преступного элемента.

Не раз бывало, что, выполняя очередное 
задание, кто-то из девушек получал ранение 
или даже погибал. Самые большие потери 
женская бригада понесла в Смоленске. В ночь 
с 17 на 18 мая 1944 года 80 бомбардировщиков 
люфтваффе совершили налет на областной 
центр. Как упомянуто в донесении начальника 
оперативной группы подполковника Баленко, 
«сброшено до 25 тыс. разных бомб, преиму-
щественно мелких. Из этого количества 19 
крупных бомб весом до одной тонны, часть из 
них замедленного действия».

Именно в результате такой воздушной 
атаки и был нанесен серьезный урон отдельной 
женской добровольческой. Непосредственно 
во время бомбежки пострадало несколько 
женщин-бойцов, которые стояли часовыми 
на постах у штаба, у складов… Дежурный по 

санчасти старший военфельдшер Виноградова 
погибла, выбежав из укрытия на улицу, чтобы 
помочь кому-то из раненых.

Но самое ужасное случилось уже после 
того, как «Юнкерсы» улетели. Выполняя приказ 
своего начальства девушки — бойцы 3-й стрел-
ковой, противотанковой и пулеметной рот, 
вышли во двор гарнизона, чтобы расчистить 
его от обломков и осколков. Вдруг прогремел 
сильнейший взрыв — это сработала система 
замедленного действия одной из тонных бомб, 
упавших как раз в расположение подразделе-
ний женской бригады. Согласно оперативной 
сводке, в результате убито и умерло от по-
лученных ран 16 девушек (по другим данным, 
жертв было больше).

 Еще один батальон 1-й ОЖДСБ остался 
в Очакове. Его личный состав привлекали к 
обеспечению «режима» в некоторых районах 
столицы и в ее окрестностях. Так, например, 
весной 1944-го женщины-бойцы были задей-
ствованы в «поголовной проверке документов 
по Кунцевскому району», а также в «проведении 
операции в пос. Переделкино и пос. Чеботы». 

Вот характерный документ, — донесение 
командира батальона майора Обухова началь-
нику штаба женской бригады: «…14 апреля с/г 
наряд, выделенный для проверки документов 
в д. Сколково и д. Немчиновка, операцию про-

вел, причем при проверке обнаружено 3 случая 
неточного оформления документов у граждан-
ских лиц. Задержаний нет».

Следует обратить внимание на географи-
ческую привязку. Все упомянутые выше районы 
Москвы и пригородные селения находились 
тогда в особо охраняемой зоне: ведь именно 
в этих местах на западе столицы была рас-
положена Ближняя дача Сталина.

Краснознаменная Вера

Идея создания женской стрелковой бри-
гады принадлежала капитану интендантской 
службы Вере Крыловой. Военная биография 
этой женщины очень необычна, изобилует бе-
лыми пятнами, разночтениями и даже явно 
«сказочными» эпизодами.

Вера Петровна Крылова родилась в 1919 
(по другим данным — в 1920) году в городке 
Каинске Новосибирской области. Перед вой-
ной работала зав. учебной частью в детдоме. 
Уже вскоре после нападения на страну гит-
леровской Германии пошла добровольцем в 
армию. Девушка получила звание старшего 
военфельдшера (соответствует чину старшего 
лейтенанта) и была направлена в санитарную 
роту 586-го полка сформированной в Сибири 
107-й стрелковой дивизии (при этом о нали-
чии у Крыловой медицинского образования 
достоверных сведений найти не удалось). 
Осенью 1941-го вместе с другими частями, 
переброшенными на Западный фронт, полк 
принял участие в тяжелых боях под Ельней. 
Спустя несколько дней немцы взяли сибиряков 
в «клещи». Оказавшись вместе с однополчана-
ми в столь отчаянной ситуации, Вера Крылова 
показала себя как незаурядный командир. 
Некоторые подробности можно узнать из на-
градного листа с представлением ее к ордену 
Красного Знамени (орфография сохранена): 

«Тов. Крылова в полку с августа месяца, 
за время работы проявила себя, как один 
из лучших медицинских работников в деле 
оказания медпомощи в бою командирам и 
бойцам... 18.10.41 года наш полк вел бой в райо-
не Андреевск-Песочная после чего попал в 
окружение. Одновременно ряд командиров 
вышло из строя. Тов. Крылова возглавила 
оторвавшуюся часть обоза в количестве 104 
брички, 250 лошадей, 586 бойцов и коман-
диров младших и средних 36 чел. …с полным 
вооружением. За проявленную инициативу и 
смелость по выводу транспорта, материальной 
части и людского состава из окружения тов. 
Крылову ходатайствую о предоставлении к 
правительственной награде. Командир 586 
ГСП капитан Кодомский».

Описание составлено коряво, однако суть 
совершенного Крыловой понятна: совсем еще 
молоденькая девушка с тремя «кубарями» на 
петлицах взяла на себя командование не-
сколькими сотнями красноармейцев и суме-
ла вывести их вместе с огромным обозом из 
вражеского кольца. 

28 ноября 1941-го генерал Г.К.Жуков под-
писал приказ, где среди других награжденных 
значилась и В.П.Крылова. 

Подвиг ее быстро «растиражировали». 
Сперва заметку о Крыловой опубликовала 
«Комсомольская правда», затем про нее рас-
сказали в еще нескольких газетах, по радио... 
«Боевая деятельность тов. Крыловой может 
служить примером для других, вдохновлять 
наших фронтовиков», — писала «Правда». А в 
родных отважной женщине-командиру новоси-
бирских краях стараниями обкома комсомола 
позже была выпущена брошюра-агитка, посвя-
щенная прославившейся на войне землячке. 

При этом описания произошедших собы-
тий постепенно трансформировались. Напри-
мер, в «Комсомолке» можно было прочитать, 
как старший военфельдшер сперва заменила 
раненого командира санитарной роты, а потом 
возглавила всю вырывавшуюся из окружения 
группу. «Две недели Вера Крылова вела отряд 
к своим. Она дала три боя и, прорвав враже-
ское кольцо, вышла к Серпухову. Это было 19 
октября». Оставим на совести автора замет-
ки некоторые хронологические нестыковки. 
Однако дальше история подвига претерпела 
еще более серьезные метаморфозы. Види-
мо, с точки зрения агитационной работы, для 
которой решили использовать пример этой 

храброй девушки, тот факт, что она служила в 
полку военфельдшером, показался не слишком 
уместным. А потому Крылову «перепрофили-
ровали». В публикациях она превратилась в от-
важную кавалеристку, под которой «убили двух 
коней», «работника штаба части», «заместителя 
командира десантного батальона»…

Газеты упоминали также о дальнейших 
подвигах Крыловой — о том, что в боях под Юх-
новом девушка была ранена, а в январе 1942-го 
отличилась во время проведения боевой опе-
рации в районе калужского городка Кондрово: 
«При наступлении на Кондрово она пошла с 
лыжным батальоном в тыл к немцам, чтобы 
сдавить их у города железными клещами…»

Дальше — больше. О Вере узнала из-
вестная в то время писательница Лидия Сей-
фуллина, которая решила написать про нее 
поучительную с точки зрения воспитания мо-
лодежи книжку. (Биографический рассказ под 
названием «Зеленые ленточки» действительно 
был выпущен «Детгизом» отдельной брошюрой 
в 1943 году.) Судя по всему, именно благодаря 
«административному ресурсу» Сейфуллиной, 
хорошо знакомой самому Сталину, произошло 
почти невозможное. Осенью 1942-го Крылову 
— она стала уже капитаном интендантской 
службы(?) — вызвали из действующей армии в 
Москву, где поселили в престижной гостинице. 
Там, в номере «Метрополя», состоялась долгая 
беседа Веры с писательницей. По ходу разго-
вора девушка поделилась своей задумкой: хо-
чется ей, чтобы в Красной Армии были созданы 
женские пехотные части. Лидия Сейфуллина 
сразу прониклась такой идеей и написала пись-
мо Сталину с просьбой принять и выслушать 
отважную девушку-командира, у которой есть 
очень интересное предложение.

Встреча с Верховным произошла 24 октя-
бря. Иосиф Виссарионович дал «добро» про-
екту Крыловой, и уже несколько дней спустя 
появился упомянутый в начале нашей статьи 
приказ о формировании женской доброволь-
ческой стрелковой бригады.

Командиром был назначен полковник Ко-
валенко, а заместителем по строевой части 
стала Крылова, которой присвоили звание 
майора интендантской службы. Именно в таком 
качестве Веру в очередной раз прославили 
на газетных страницах. «Вечерняя Москва» в 
номере от 8 марта 1943 года, посвященном 
Международному женскому дню, поместила 
заметку о Крыловой: «В боях и в огне из нее 
выковывался командир, умеющий прекрасно 
разбираться в сложной боевой обстановке. 
Сейчас она свой опыт строевика передает 
молодым бойцам...»

«Фанфарный» период армейской жизни 
этой женщины продолжался, однако, не так 
долго. Переломным для В.Крыловой стало 
лето 1943-го. К этому времени вышестоя-
щее военное руководство посчитало, что 1-я 
ОЖДСБ, проведя почти полгода в режиме 
учебно-тренировочной работы, теперь спо-
собна вести боевые действия. А поскольку 
шла подготовка к предстоящим сражениям в 
районе Курской дуги, то возникло предложение 
направить женскую бригаду на этот участок 
фронта, где ей предстояло бы участвовать в 
отражении наступления дивизий вермахта. 

Однако Крылова хорошо знала реальные 
возможности своих девчат, а потому выступила 
с категорическими возражениями против от-
правки бригады в окопы на линии соприкосно-
вения с противником. Подобный демарш она 
подкрепила в генеральских кабинетах вполне 
логичным — внешне — объяснением. Мол, 
гитлеровцы, обнаружив перед собой батальо-
ны, сформированные из представительниц 
слабого пола, могут использовать этот факт 
в пропагандистских целях: «Людские ресурсы 
русских иссякают, а потому на передовую они 
стали посылать женщин».

В итоге бригаду, как было уже упомянуто 
выше, передали в состав войск НКВД —  вы-
полнять задания по охране тыла. Для Веры 
Крыловой такой поворот событий оказался 
роковым. У молодой женщины-офицера, во-
енная карьера которой складывалась столь 
успешно, и раньше были завистники. А после 
того, как она «дала слабину» и фактически 
сама признала, что ее первоначальные планы 
о создании женских пехотных частей, воюющих 
с оккупантами, не удается воплотить, эти не-
доброжелатели активизировались. «Наверх» 
пошли анонимки, доносы о случаях небла-
говидного поведения майора Крыловой, о 
злоупотреблении ею своим служебным по-
ложением и финансовых махинациях... Рас-
пространился даже слух, что заместитель 
командира бригады якобы была завербована 
гитлеровцами... 

Кончилось все вполне ожидаемо по тем 
временам. 19 ноября 1943-го В.Крылова была 
арестована. 5 месяцев спустя решением Осо-
бого совещания при НКВД СССР ее пригово-
рили к трем годам лагерей. Подробности о 
дальнейшей судьбе «матери-основательницы» 
единственной в РККА женской пехотной брига-
ды неизвестны. По информации, присланной 
несколько лет назад двоюродной внучкой Веры 
Петровны на тематический форум, она умерла 
уже после выхода на свободу, в 1951 году.

Дело В.П.Крыловой до сих пор недоступно 
для ознакомления. В справке из Центрального 
архива ФСБ РФ, полученной одним из исследо-
вателей, пытавшимся разобраться в этой исто-
рии, сообщается, что заместитель командира 
1-й ОЖДСБ была осуждена по общеуголовным 
статьям УК РСФСР — за мошенничество и 
мародерство. Но какие конкретно проступки 
совершила Вера Петровна? И были ли они? На-
сколько справедлив приговор? Неизвестно. 

■ ■ ■
1-я Отдельная женская добровольческая 

стрелковая бригада просуществовала вплоть 
до лета 1944-го. 31 июля, согласно распоря-
жению Главного управления внутренних войск 
НКВД СССР, это уникальное пехотное соеди-
нение времен Великой Отечественной было 
расформировано. Кого-то из служивших в 
бригаде женщин демобилизовали, кого-то 
направили в другие подразделения.

Конечно, ярких подвигов «бойцы с косич-
ками» не совершили. Они были пехотными «ра-
бочими войны», испытав на себе всю тяжесть 
армейских будней и всю противоестествен-
ность пребывания в таких суровых условиях 
представительниц слабого пола. Но, невзирая 
ни на что, подавляющее большинство из этих 
нескольких тысяч совсем молодых еще деву-
шек с честью выдержали испытание, а некото-
рые отдали жизнь за будущую Победу. 

«Я пошла на войну не за Ленина, не за Ста-
лина, — призналась однажды бывший старший 
сержант женской бригады Мария Велигжани-
на, — а просто чтоб победить. Жгут деревни, 
города разрушают немцы — надо обязательно 
их победить. Погибнуть, но победить, чтоб 
города наши остались…»

Какие еще нужны объяснения?
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ДЕВИЧЬИ БАТАЛЬОНЫ
В войсках НКВД 

существовала 
стрелковая бригада, 

состоявшая из женщин
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азместили в какой-то школе, человек 
ью сводили в баню, накормили и сутки 

не от
что п
нем о
сигна
подос

1943 г. Майор Вера Крылова.

Агитационная брошюра, посвященная 
В.Крыловой.

У девушек — бойцов 1-й ОЖДСБ 
— были проблемы с форменной 
обувью, так же, как у героинь 
фильма «…А зори здесь тихие».

Бойцы 
бригады. 
Справа — 

рядовой Вера 
Аксенова 

(Космачева).

30 марта 1943 г. Очаково. Группа 
военнослужащих минометной 
роты 1-й ОЖДСБ.
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Зима 1943/44 гг. Очаково. Личный состав расчета 
одного из 82-мм минометов бригады.
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Родилась Виктория в Ре-
спублике Саха (Якутия), где 
круглый год не тают ледники, 
дома стоят на сваях, а по бе-

регам рек можно воочию увидеть скелеты 
древних животных.

— Родители шутят, что они поехали на 
Север за девочкой, — рассказывает Вика. — У 
меня есть брат, который старше меня на де-
вять лет. В Якутии я прожила с семьей восемь 
лет. А во второй класс пошла уже в школе в 
Калужской области. Мы переехали в городок 
Юхнов, где жили папины родители.

Еще школьницей Виктория знала, что в 
будущем будет носить погоны. 

— Думала и о правоохранительных орга-
нах, и о военной стезе. В итоге после оконча-
ния 11-го класса решила поступать в Военную 
академию войсковой ПВО имени маршала 
Советского Союза Василевского в Смоленске. 
Там как раз объявили второй за всю историю 
академии набор девушек.

— В вашей семье были военные? 
— В том-то и дело, что не было. Отец у 

меня водитель, в свое время проходил сроч-
ную службу в войсках ПВО на границе с Лат-
вией. Поступить в военный вуз было моим 
решением. Нужно было иметь положительные 
результаты ЕГЭ, с учетом утвержденных ми-
нимальных норм по основным предметам — 
математике и русскому языку. Дополнительно 
я сдавала экзамен по физике и физической 
подготовке.

Также нужно было пройти врачебную 
комиссию, на которой, по словам нашей со-
беседницы, многие срезались.

— Особое внимание уделяли остроте 
зрения. 

Как рассказывает Виктория, девушек на-
бирали всего лишь 35 человек, а желающих 
было много, отбор был жесткий. 

Виктория, преодолев все испытания, 
стала курсантом. 

— Первое время было нелегко. Нас рас-
селили в пять кубриков по семь человек в 
каждом. Жить пришлось по строгому рас-
порядку, все делать по команде. Кто-то из 
девушек пришел из кадетских классов. А я 
все время жила с родителями, никогда не 
ездила даже в детские и молодежные лагеря. 
А тут еще сказали, что нас всех подстригут. 
Я кинулась звонить родным. И, видимо, не я 
одна… На следующий день нас собрал началь-
ник академии, объяснил, что просто должен 

быть аккуратный внешний вид. Длинные во-
лосы должны быть забраны в косички или в 
пучки...

Моя собеседница делится, что очень ин-
тересно стало учиться, когда пошли специ-
альные предметы.

— Столько узнавали каждый день нового! 
Это были и инженерные дисциплины, и РХБЗ 
— радиационная, химическая и биологическая 

защита. Преподаватели нам спуску не давали. 
У нас были полевые выходы. И грязь пришлось 
месить, и печки топить, и душ холодный при-
нимать. Помню, как преодолевали условно 
зараженный участок местности. Была зима, 
трещал мороз, противогаз натягивали на 
лицо, а резина была замерзшая, холодная… 
На пятом курсе мы ездили на стажировку 
на полигон Капустин Яр. Тогда казалось все 

очень сложным. А потом мы вспоминали это 
время с большой благодарностью. Прошли в 
академии хорошую закалку.

В академии, как говорит Вика, готовили 
ко многому, но самое главное — умению са-
мостоятельно принимать решение.

Военную академию войсковой противо-
воздушной обороны Виктория окончила в 2013 
году с «красным» дипломом. На втором курсе 

познакомилась со своим будущим мужем. 
Факультеты у них были разные, но учились 
они на одной параллели.

После окончания вуза выпускники, на-
девшие лейтенантские погоны, были на-
правлены в соединения, воинские части и 
подразделения войсковой ПВО в различные 
регионы России. 

— За пять лет мы с девчонками так сдру-
жились, что, когда был выпуск, лили друг у 
друга на груди слезы. Все белые рубашки 
были мокрые, тушь потекла. Мы ведь вместе 
были 24 часа в сутки, семь дней в неделю. 
Курсантская дружба самая крепкая. Мы уже 
не представляем себя на «гражданке», у нас 
свой мир, свои ценности. Мы и теперь можем 
написать друг другу или позвонить в любое 
время. 

Викторию с мужем направили служить в 
зенитную ракетную бригаду в Смоленске. 

— Мы пришли в подразделения в каче-
стве начальников зенитных ракетных рас-
четов. У меня в подчинении три человека. В 
рамках спецоперации это контрактники, вне 
ее — солдаты срочной службы.

— Как подчиненные восприняли, что 
у них командир — женщина? 

— В первую очередь я офицер, а по-
том уже женщина. Командир, который меня 
представлял, так и сказал. Подчиненным я 
спуску не даю. Дисциплина у нас железная. 
Бывает, когда провинятся, приходят, при-
носят конфетки. Я им говорю: «Мне от вас 
нужно ответственное отношение к военной 
службе, а конфеты сами съедите».

Виктория признается, что, когда в 2016 
году родила дочку, на солдат-срочников ста-
ла смотреть уже не только как командир, но 
и как мама.

Первый раз в зоне СВО Виктория оказа-
лась, когда ее дочь пошла в первый класс. 

— Когда пересекаешь границу, оказыва-
ешься в другом мире. И разрушения видишь, 
и сгоревшие машины. Но больше всего в 
глаза бросаются российские флаги, кото-
рые висят у многих местных жителей над 
домами. Когда заезжали туда на «КамАЗе» 
— ребятишки, женщины и старики махали 
нам руками.

Многие местные жители удивлялись, а 
потом улыбались, когда замечали среди бой-
цов Викторию в камуфляже. Вряд ли кто-то из 
них мог предположить, что это хрупкая, моло-
дая женщина — начальник расчета ЗРК. 

Зенитные ракетные комплексы кругло-
суточно несут боевое дежурство в зоне СВО, 
обеспечивая надежное прикрытие с воз-
духа. Но ЗРК — одна из самых желанных 
целей украинских боевиков. За ним ведут 
настоящую охоту. 

— Да, риск большой. Мы — цель. Но 
я верю в судьбу. И гоню прочь негативные 
мысли. 

На счету расчета ЗРК Виктории Стяж-
киной, в том числе сбитый украинский бес-
пилотник, который осуществлял разведку и 
корректировку огня. 

— Обнаружили беспилотник на радарах. 
Потом поступило подтверждение, что мы 
его сбили. Наш комплекс всепогодный, он 
очень эффективно проявил себя в боевых 
условиях. 

Виктория — единственная женщина в 
своем подразделении. Выясняем, что ни-
какого отдельного помещения у нее на по-
зиции нет. 

— Мы все вместе живем в землянке. Я 
не вижу в этом никаких сложностей. Бойцы 
привыкли ко мне, а я к ним. Я для них — «свой 
парень». У нас нормальные условия на по-
зиции. В специальном укрытии оборудована 
кухня, а также баня. Все замаскировано. 
Вода — привозная. 

Как говорит Виктория, в целях безопас-
ности позиции меняются. 

— Какое у вас личное оружие? 
— Автомат, который всегда с собой. 
— Какие бывают ощущения, когда 

возвращаетесь из зоны СВО домой? 
— Тишина кажется противоестественной, 

она буквально оглушает. Домой приезжаешь 
— начинаешь ценить, что вода бежит из-под 
крана, не надо никуда бежать с ведром. Греть 
воду. Что есть ванна... 

— Скоро 8 Марта. Какой-то из этих 
дней в прошлом запомнился особо? 

— Это было в пункте постоянной дислока-
ции еще до спецоперации. Мы с девчонками 
пришли в гражданской одежде, с прическами. 
Нас даже на КПП пускать не хотели, не пони-
мая, кто мы. Просто не узнали. Потом все было 
очень торжественно, нас собрали, вручили 
подарки и цветы. Но командир сначала тоже 
был в растерянности, так как не всех сразу 
узнал. Настолько все привыкли видеть нас 
в военной форме, с забранными под шапку 
волосами. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Дочь 
часовщика 
№1

Мы встретились с Марией 
Кругловой на окраине Москвы, в 
мастерской, где несколько помеще-
ний отданы под импровизированные 
выставочные залы (а там есть работы, 
победившие на разных конкурсах и вы-
ставках). И тут же стучат молотками, плавят 
металл в печах кузнецы. 

— Женщины осваивают эту профес-
сию ничуть не хуже, чем мужчины, — го-
ворит кузнец, в прошлом преподаватель 
Санкт-Петербургской государственной 
художественно-промышленной академии име-
ни А.Л.Штиглица Игорь Андрюхин (в «Мухе», 
как ее называют в народе, до сих пор учат по 
его методикам). — Мышцы и в целом строение 
тела позволяют. Уж простите, но не могу не 
сказать — женщины эротично смотрятся во 
время ковки! Я проводил мастер-классы по 
кузнечному делу по всему миру, и большинство 
моих учеников там были женщинами. Очень 
увлеченные! Особенно кузнечным делом ин-
тересуются японки и кореянки. Но у меня была 
даже негритянка в ученицах. 

К слову, Андрюхин сам кузнец высочай-
шего класса. Его работы находятся в музе-
ях по всему миру и в коллекции британской 
королевской семьи. И когда он говорит, что 
женщины (особенно русские) отлично куют, 
это не просто слова. 

Марина Круглова надевает специаль-
ный фартук и перчатки, берет в руки щип-
цы, которыми захватывает кусок металла. 
Женщина-кузнец помещает его в огонь. Все 
ее движения плавные и в то же время сильные. 
Никаких просчетов быть не должно, потому 
что температура запредельная. Ожог может 
стать смертельным. 

— Там, где красное пламя, похолоднее, 
— объясняет Круглова. — До 850 градусов. 
Оранжевое — до 950. Желтое — 1100–1200. А 
самое горячее — это белое. Видите, вон там? 
Температура около 1300 градусов. 

Кусок железа Мария вынимает из огня 
и помещает в механический молот (агрегат, 
который бьет по нему с чудовищной силой). 
Только на третий-четвертый раз Мария уже 
сама отбивает кусок металла молотком. Ме-
талл в руках женщины становится податли-
вым, будто сама природа склоняется перед 
ее силой. И снова в горн (печь). 

Наблюдать за тем, как железо плавится, 
— особое наслаждение. Вот она — магия, 
совершаемая на твоих глазах. 

— Мария Геннадьевна, только не го-
ворите, что с детства мечтали стать куз-
нецом. Вы же в Москве родились. Вряд 
ли вы по дороге в детский сад или школу 
кузницу видели. 

— Мечтала стать ювелиром, не кузнецом. 
И это у меня, наверное, от родителей. Мой отец 
был директором Научно-исследовательского 
института часовой промышленности. А еще он 
являлся руководителем всех работ в стране 
по производству бриллиантов. Он придумал 
новую технологию получения бриллиантов, 
за что стал лауреатом Премии Совета мини-
стров СССР. 

Что касается часов, Геннадий Круглов 
изобрел кварцевый механизм. Сейчас мы бы 
на этом могли разбогатеть безмерно, но в 90-е 
патент «слили» за рубеж, как, впрочем, почти 
всю отечественную патентную базу... Еще папа 
в команде с другими учеными синтезировал 
фианиты. У него было в общей сложности 220 
авторских свидетельств и патентов. Но я о нем 
могу говорить часами… 

— Кстати, про часы. Он брал вас на 
работу в НИИчаспром?

— Конечно! Помню, папа был во главе 
группы реставраторов часов на Спасской 
башне. Это 1974 год. И я, будучи еще ребен-
ком, поднималась с ним на башню. Там было 
такое окошко, из которого очень хотелось 
выглядывать. В тот год часовой механизм, 
по сути, разобрали и собрали заново. Работы 
должны были закончить к 7 ноября, в тот день 
ведь проходил парад. Вся семья волновалась 
(мама, кстати, была вовлечена — она работа-
ла на часовом заводе технологом) — вдруг 

что-то пойдет не так. Слава богу, 
куранты не подвели! Все прошло 
замечательно. 

Но мне больше всего нрави-
лось, как папа работает с брилли-
антами. Тогда-то и я решила стать 
ювелиром. Для этого надо было по-
ступить в Строгановку. А тогда там 
конкурс был 300 человек на место! 
Но при этом предусматривались от-
дельные условия для тех, кто работает. 
Я этим воспользовалась. Перешла из 
французской спецшколы, где учились 
наши будущие светила дипломатии, 
в вечернюю школу рабочей молоде-
жи. И одновременно устроилась (мне 
было всего 14 лет) к отцу в НИИ. Учи-
лась чертить, рисовать, проектировать. 
Проработала 2,5 года. И после этого я 
поступила в Строгановку. Вообще там и 
сейчас большой конкурс, люди приходят 
очень мотивированные. У нас до сих пор 
осталось 4 специальных дополнительных 
экзамена, нужно показать два рисунка, а 
еще живопись и композиция. 

— А почему вы стали не ювелиром, а 
кузнецом? Как говорится сейчас, «что-то 
пошло не так»?

— На нашем курсе был удивительный па-
рень Игорь Горбачев, который показал нам 
историческую художественную ковку. И мы 
все как-то этим вдохновились. Начали изучать 
литературу. А в Строгановке тогда была очень 
хорошая библиотека, оставшаяся от Импера-
торского художественного училища. Сейчас, 
по-моему, уже ничего не осталось, куда-то 
это всё в 90-е годы растворилось. И там были 
старые книги с калькой, напечатанные с исполь-
зованием золота в малом количестве экзем-
пляров. Восторг вызывала даже сама книжка. 
Когда начинаешь ее листать — будто какое-то 

таинство совершаешь. А там внутри ри-
сунок какого-нибудь кованого завитка в стиле 
версаль или волюта (кузнечный элемент). Я 
смотрела и думала — ничего подобного никогда 
не смогу сделать. Но так хотелось! И мы всей 
группой начали ковать. Много мастеров на нас 
оказали тогда влияние. Среди них на особом 
месте дядя Ваня — в прошлом ссыльный (осуж-
денный в годы советской власти), строитель 
Беломорканала. У него была единственная 
запись в трудовой книжке — «кузнец».

— А после Строгановки куда пошли 
работать? В Москве тогда разве были 
кузницы? 

— Я изначально была распределена ре-
ставратором в Исторический музей. Помню, 

как реставрировала картину Васне-
цова «Каменный век» (она приклеена 
к оцинкованному железу, и мне пред-
стояло заняться им). Но параллельно 
мы с ребятами с курса создали коо-
ператив. И надо сказать, что все это 
было очень успешно. Конкурентов у 
нас не было, да и быть не могло. Мы 
возрождали кузнечное дело. А тут 90-е, 
люди скупали землю на Рублевке. И не 
побоюсь сказать, что мы в каждом особ-
няке что-то да сковали. Ограды, решетки, 
металлические предметы для каминов, 
статуи и т.д. Деньги текли рекой. Созда-
вали новые кооперативы. Всем работы 
хватало. Потом мы украшали станции 
метро, какие-то булочные и много всего 
другого. Организовывали первые кузнеч-
ные фестивали, выставки. 

— А какая ваша самая любимая ра-
бота в ковке?

— Ее можно посмотреть — это внешние 
и внутренние украшения старинного зда-
ния на Пятницкой (сейчас там банк). Работа 
длилась несколько лет, и она интересна тем, 
что мы ковали оконные решетки, лестничные 
ограждения, фонари, ворота по сохранив-
шимся образцам. 

Вообще за все эти годы много всего было 
ковано-перековано нами. Я считаю, что мы 
возродили кузнечное дело, причем именно 
художественную ковку, которая находится 
между ремеслом и искусством. Но если в 
90-х был рассвет, то после 2010-го начался 
закат, который, на мой взгляд, длится до сих 
пор. Стоимость аренды высокая, стоимость 
металла выросла. 

А потом меня позвали в Строгановку 
преподавать, на должность заведующей 
кафедры металла. Я ни минуты не сомнева-
лась, хотя знала, что там все в запущенном 
состоянии и нужно восстанавливать мастер-
ские, классы. Это был альтруистический 
порыв. Считала, что так я отдам «долг» ле-
гендарному вузу (вы только вдумайтесь — 
Строгановке почти 200 лет!), который меня 
научил главному делу в моей жизни. 

Как пытались «перековать» 
кузнеца

Меж тем, пока мы с Марией Генна-
дьевной разговариваем, подходит ее 
ученица (выпускница Строгановки). Ми-

лая хрупкая девушка. Вот зачем ей в кузнецы? 
Она пожимает плечами. Нет у нее ответа на 
вопрос. 

— Потому что на курсе мальчиков много, 
— шутит один из кузнецов. Но девушка по-
правляет, что у них больше половины студен-
тов женского пола. Вообще сегодня какой-то 
бум на начинающих женщин-кузнецов. Но 
все равно их единицы. Не каждая способ-
на пройти обучение до конца и работать по 
профессии. 

Собственно, в России и учиться на куз-
неца особенно негде. Вы не поверите, но в 
стране нет ни одного ПТУ, где бы готовили по 
этой профессии. Ни одного! Ближайшее — в 
Минске, но это уже Белоруссия. Что касается 
высших учебных заведений, их всего два по 
стране, и на каждом курсе готовят по 12–15 

человек, не больше. Кузнецы сегодня «штуч-
ный товар». 

— И как вас встретила Строганов-
ка столько лет спустя? — спрашиваю 
Круглову. 

— Я когда пришла, то увидела, что за 35 
лет ничего не изменилось. Та же старая ме-
бель, сгнивший линолеум на полу. Даже пыль 
как будто на тех же местах лежит. Понимаете? 
Дежавю было у меня. Помню, захожу в ау-
диторию, там стол весь облезлый и рваный 
кожаный диван. Все. Больше нет ничего. Как 
преподавать? Я у своих знакомых, которые вла-
дели торговыми центрами, попросила мебель 
бэушную, офисную. Они мне загрузили целый 
грузовик, и нам удалось хоть как-то обставить 

аудитории, кафедры. Но надо же где-то ребят 
учить практике. А мастерские в разрухе. Три 
профессиональные машинки для обработки 
металла подарили мои друзья-ювелиры. Мы 
сами за свой счет купили светильники, верста-
ки. Помню, в мастерской так был залит бетон, 
что когда бьешь молотом по куску металла, все 
здание ходит ходуном. Мы этот бетон вручную 
отбивали. Много всего сделали за пять лет, но 
там еще нужно делать и делать. И я органи-
зовывала настоящую практику — студентов 
направляли в мастерские кузнецов. Потом я 
выбила субсидию на оборудование Строга-
новки, но под свою ответственность. А ректор 
решил, что все финансовые потоки должны 
идти через него. Тогда я отказалась от проекта 
(я искренне переживала, что деньги раство-
рятся, и потом меня подведут под уголовное 
дело). Денег Строгановке не дали. Думаю, 
ректор из-за этого затаил сильную обиду. В 
общем, меня и преподавателей, которые под-
держивали, стали выжимать. 

— Уволили?
— Да. Первое свое увольнение я оспорила 

в суде. Выиграла. А потом случилась истории 
с фальшивым больничным, который мне вме-
нили и возбудили уголовное дело (речь о даче 
взятки медработнику за получение больничного 
листа. — Прим. авт.). Вообще, наверное, надо 
было уйти сразу, как только возник конфликт. 
Но студенты боролись за меня, написали об-
ращение Президенту РФ в мою защиту, и мне 
было неудобно сдаваться. Искренне чувство-
вала ответственность за учеников, которых в 
этот кузнечный процесс погрузила. 

Честно скажу, мне не раз предлагали 
организовать школу или творческое объе-
динение «имени себя». Но моя принципи-
альная позиция: должна быть классиче-
ская основа, чтобы была академическая 
живопись, скульптура, история искусств 
и много всего еще. Сделать это в каком-
то частном пространстве невозможно. У 
Строгановки же, повторюсь, двести лет 
традиций. Само место намоленное. 

— Как ваше второе увольнение 
переросло в уголовное дело?

— Моей больной матери покупала 
лекарства знакомая медсестра. Я ей это 

компенсировала. За месяц до инцидента, 
как оказалось, она перешла работать из част-
ной клиники в обычную больницу, где была 
порочная система — заполнять «мертвыми 
душами» койко-места. А поскольку мои данные 
были у медсестры, она их подала. И на работу 
в Строгановку пришел электронный документ, 
якобы я лежала там в медучреждении. Если 
бы не было конфликта с вузом, никто бы не 
обратил на это внимание. Но поскольку я была 
под бдительным прицелом, схватились за эту 
историю. Переслали ее органам. Те рассле-
довали, выяснили, что многих так оформляли. 
Уже осудили за это врачей. Ну и мне дали три 
года условно. Прокурор запросил реальный 
срок. Было удивительно это слышать… Может, 
он правда думал, что меня нужно отправить в 
мордовскую женскую колонию, чтобы испра-
вить? И что именно он хотел во мне исправить?
…На этом месте Мария Круглова сделала паузу. 
И снова поместила металл в горн. Видно, что 
она не в обиде, а скорее в недоумении. Интере-
суюсь, чем она планирует заниматься в ближай-
шее время? Оказывается, готовит предложения 
к постановлению Правительства РФ, которое 
определил статус художника-ювелира. Пишет 
методичку о том, как надо хранить японские 
мечи. Об этом говорит с придыханием: 

— В Музее Востока мне как-то пожало-
вались, что женщина, которая занималась 
хранением мечей, умерла и не оставила ни 
учеников, ни инструкций. А я посмотрела: мечи 
хранят в плохом состоянии. Первым делом я 
позвонила в Ассоциацию японского меча. Ее 
представители приехал в Музей Востока и 
все японские мечи там атрибутировали (при-
знали, какого периода изделие, кто автор). 
Теперь моя задача — подготовить подробные 
инструкции, как это хранить. 

Женщина-кузнец берет молот, бьет по 
куску железа, тот поддается и начинает 
сгибаться в завиток. Саму Марию Круглову 
неприятная ситуация не согнула. Работы 
много. Некогда обижаться. Огонь все пере-
плавит. А ученицы (будущие женщины-
кузнецы) всегда рядом.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЛИЧНЫЙ  АРХИВ
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В России около двух тысяч кузнецов. 
В среднем на 100 мужчин этой профессии 
приходится одна женщина. Кузнецы счита-
ются одной из самых высокооплачиваемых 
профессий в России. 
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Два русских кузнеца, 
известных на весь 
мир: Мария Круглова 
и Игорь Андрюхин.

Выставка в рамках молодежного 
кузнечного фестиваля «Масленица 

в Строгановке», организованная 
М.Кругловой. 

что-то пойдет не так. Слава богу, 
куранты не подвели! Все прошло 
замечательно. 

Но мне больше всего нрави-
лось, как папа работает с брилли-
антами. Тогда-то и я решила стать 
ювелиром. Для этого надо было по-

На кузнечном фестивале 
«Дархан» в городе Свирске, 
август 2022 г. 

В русских деревнях считалось, что кузнец может врачевать 
болезни и отгонять нечистую силу.
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Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позднее 
даты и времени окончания приема заявок соот-
ветствующего периода по следующим рекви-
зитам: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк 
ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 11.03.2024 по 30.06.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 11.03.2024 до 23 час. 59 мин. 30.06.2024 по 
московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества 
посредством публичного предложения (с 00 час. 
00 мин. 11.03.2024 до 23 час. 59 мин. 14.04.2024 
по московскому времени), рассмотрение заявок 
и подведение итогов первого периода состоится 
17.04.2024.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указан-
ной в сообщении) по окончании первого периода 
публичного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению на 9% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 
минимально допустимой стоимости продажи иму-
щества, которая равна 1% от начальной цены 
продажи указанной в сообщении.

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет произ-
ведено частичное погашение задолженности, раз-
мер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам 
торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетво-
рённого требования. Разница между фактической 
стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определе-
ния победителя торгов будет установлено, что 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), то победителю торгов будет 
отказано в заключении договора купли-продажи. 
Внесенный победителем торгов задаток подлежит 
возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произой-
дет событие, прекращающие уступаемые обя-
зательства Должника перед Покупателем, в том 
числе такие как полное погашение задолженности, 
исключение Должника из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и т.д. 
договор подлежит расторжению путем уведомле-
ния Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в 
Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования возвра-
щается Покупателю.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах, содержа-
щую предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже начальной цены продажи имуще-
ства, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае если несколько участников откры-
тых торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества, но не ниже на-
чальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную 
цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, кото-
рый первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем ко-
торой является арбитражный управляющий; а 
также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), ко-
пии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом за-
веренный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физиче-
ского лица в качестве индивидуального предпри-
нимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностран-
ного лица); копии документов, подтверждающих 
полномочия лица на осуществление действий от 
имени заявителя, а также иные сведения в соот-
ветствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утвержден-
ного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 774501001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; Кон-
курсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже 
имущества Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление» в форме публичного 
предложения в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru).Предметом торгов является дебиторская задолженность:

Лот  Наименование имущества ИНН Сумма Начальная

№   задолженности цена продажи

   (руб.) (руб.)

729 МУП «Гор.УЖКХ» 6607001454 413 557,79 4 135,58
1112 ЗАО «Фирма Монолит» 7743662462 5 759 108,48 5 183 197,63
1181 Право требования возврата Котла КВр-0,5  7729314745 248 859,45 223 973,51
 с заводским номером 1505035 к ФГБУ 
 «ЦЖКУ» МИНОБОРОНЫ РОССИИ  
1182 Право требования возврата имущества  7729314745 1 718 080,59 1 546 272,53
 в количестве 1276 единиц к ФГБУ 
 «ЦЖКУ» МИНОБОРОНЫ РОССИИ  
1185 ООО «УК Десна» 5003073461 6 782 714,06 67 827,14
1187 ИП Дормидонтова Алла Викторовна  644107096390 6 940,69 69,41
1188 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 99 152,25 89 237,03
1194 Бабенко Т.В., Бабенко В.М.,   70 411 769,22 704 117,69
 Шестопалов С.В. (ООО «ПТО «Ватутинки») 
1197 ТСЖ«Сокольники» 5102070310 8 227 935,61 82 279,36
1200 ООО «Теплосеть» 2807034001 182 958,52 164 662,67
1201 ООО «Теплосеть» 2807034001 918 021,70 826 219,53
1204 Матвеев Владимир Викторович,   493 903,02 4 939,03
 Далакишвили Валико Георгиевич 
1207 ООО«Виктория» 5050073116 330 993,75 3 309,94
1208 ИП Ким Светлана Юрьевна 502504329433 455,88 4,56
1222 ООО «ЦСУ ЖКХ» 5051321435 2 826 374,86 28 263,75
1226 ООО «Софринское ЖКХ» 5038048593 19 046 239,10 190 462,39
1239 ООО «УК «Звезда» 5837051105 1 029 948,89 10 299,49
1242 Администрация ЗАТО города Заозерска  5115300144 214932 296,71 193 439 067,04
 Мурманской области (МКУ «Служба 
 заказчика») 
1245 АО «ЭНЕРГОСЕРВИС» 0816008251 22 387,05 223,87
1260 ИП Марукова Лидия 252401693628 9 789,49 97,89
1261 МУП «Камызякская МКК» 3005310668 16 996,31 169,96
1263 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 48 749,07 487,49
1265 ООО «КОМПАЛ ДУ-1», Шмыгарев М.Н.,  3321022555 37 685 869,71 376 858,70
 Тараканов В.Н. 
1267 ОАО «529 ВСУ» 0506065034 8 104 362,27 81 043,62
1268 Межрегиональный общественный фонд  5024053226 106 244,91 1 062,45
 Святителя Луки (Войно-Ясенецкого) 
1269 Межрегиональный общественный фонд  5024053226 144 602,45 1 446,02
 Святителя Луки (Войно-Ясенецкого)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Ковалёв Игорь Вла-
димирович (ИНН 402801304929, СНИЛС 
02086306724, адрес для корреспонденции: 
119454, г. Москва, а/я 37) член Ассоциации 
«СОАУ ЦФО» (ОГРН 1027700542209, ИНН 
7705431418, адрес: 115191, Россия, г. Мо-
сква, вн.тер.г. Муниципальный округ Данилов-
ский, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1 ком. 85) 
сообщает, что торги по продаже имущества 

ООО «ТКМ-Сервис» (ОГРН 1085013002667, 
ИНН 5013057966, адрес: 140180, город Жуковский, 
улица Гудкова, дом 3А), признано банкротом 

Решением Арбитражного суда Московской обла-
сти от 20 марта 2018 г. по делу № А41-5612/2018, 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №235 от 16.12.2023 г. (сообще-
ние №34010057020) признаны состоявшимися. 
Победителем по лоту №1 признано ООО «Ицм»
 (ИНН 7713481941) предложившее цену имущества 
— 12 000 000.00 руб. Победитель заинтересован-
ным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «СОАУ ЦФО» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий Григорьева Анастасия Андреевна (117393, 
г. Москва, а/я 1, ИНН 121524806268, СНИЛС 
150-517-464 39) — член Ассоциации АУ «Сириус» 
(ИНН 5043069006, ОГРН 1205000015615, юри-
дический адрес: 142280, Московская область, 
г. Протвино, Кременковское шоссе, д. 2, офис 
104/2), действующий на основании Решения 
Арбитражного суда города Москвы по делу 
№ А40-232279/19-129-122 Б от 01.06.2020, со-
общает, что торги по продаже имущества 

ООО «Монолитстрой» (ИНН 7706423850, 

ОГРН 1157746670850, адрес 115419, Москва го-
род, улица Академика Петровского, дом 9) про-
водимые на условиях опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №245 от 30.12.2023 г. (сообще-
ние №34010057518) признаны состоявшимися. 
Победителем по лоту №1 признан Федотов О.Н. 
(ИНН 212305269636) предложивший цену иму-
щества — 63 001.00 руб. Победитель заинтере-
сованными лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не яв-
ляется. Конкурсный управляющий, ААУ «СИРИУС» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, город 
Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06, тел. 8-915-368-98-25) — член Ассоциации 
«Межрегиональная саморегулируемая организация арбитражных управляющих «Содействие» (302004, 
гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071)), действующий 
на основании Решения Арбитражного суда города Москвы от 17.11.2022 г. по делу А40-218738/2021 
о признании должника несостоятельным (банкротом), сообщает, что торги по продаже имущества 
должника ООО «ПЛК» (115054, Г.Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Замоскворечье, ул. Щипок 
д. 22, стр. 4, пом. III, ИНН 7724856600, ОГРН 1127747221161), проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «Коммерсантъ» №10 от 20.01.2024 г. (сообщение №34010057976), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий ООО «А ПРОДЖЕКТ ДЕВЕЛОПМЕНТ» (юр. 
адрес: 123290, г.Москва, тупик 1-й Магистральный, 
д. 5А, этаж 4, комн.32; ОГРН 1137746510494, 
ИНН/КПП 7718937000/771401001, далее — 
Должник) Колмогоров Алексей Николаевич 
(эл/п torgikan@gmail.com, тел. 89516712403, адрес 
для корреспонденции: 197022, г.Санкт-Петербург, 
а/я 28, ИНН 420591047397, СНИЛС 073-597-804-06, 
№ СГР АУ: 13419, член Союза «СРО АУ СЗ», адрес: 
191015, г.Санкт-Петербург, ВН.ТЕР.Г. МУН. ОКРУГ 
СМОЛЬНИНСКОЕ, ул. ШПАЛЕРНАЯ, Д. 51, ЛИТ.А, 

ПОМ.2-Н №245; рег. №СРО 001-3 от 19.12.2002; 
ОГРН 1027809209471; ИНН 7825489593), дей-
ствующий на основании Решения АС г.Москвы от 
02.07.2020 по делу № А40-270341/18-18-323«Б», 
Определения АС г.Москвы от 02.04.2021 по делу 
№А40-270341/18-18-323«Б» сообщает: торги 
в форме аукциона с открытой формой подачи 
предложения о цене по продаже имущества 
Должника (объявление №12010444538 в газете 
«Коммерсантъ» №5(7695) от 13.01.2024, стр. 
170) признаны несостоявшимися, не поступили 
заявки.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ

7 марта с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, в фойе РДК «Старт»
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе Можайского РКДЦ
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, на стоянке у ДК

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, у м-на
12 марта с 8.30 до 18.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»

м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, корп. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке
13 марта с 8.30 до 18.30
р-н Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, у м-на «Пятерочка»
14 марта с 8.30 до 18.30
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
р-н Восточное Измайлово, Измайловский пр-т, д. 93, 
корп. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке

п. 5, 
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли. Выезд. 
8-965-397-31-37

куплю
❑ календарики, открытки, фотографии 

б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

На рабочей встрече Президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина с мэ-
ром Москвы Сергеем Собяниным много 
внимания было уделено перспективам 
развития сервиса «Московская электрон-
ная школа» (МЭШ) и распространению 
этого опыта на другие регионы страны. И 
Москве здесь есть чем похвастаться. 

МЭШ стала развиваться с 2016 года. 
Ключевые разделы платформы — «Библио-
тека», «Портфолио учащегося», «Электронный 
журнал», «Электронный дневник», карта «Мо-
сквенок». К этим сервисам, по словам Сергея 
Собянина, каждый день в течение учебного 
года пользователи обращаются 4,5 миллиона 
раз.

Что такое МЭШ вкратце? С точки зрения 
технологий ученики и родители имеют непре-
рывный доступ к учебным материалам с любого 
гаджета, будь то планшет, ноутбук, персональ-
ный компьютер или мобильный телефон. Важен 
и другой момент. Электронная школа — это не 
просто базы данных, но контент, делающий 
образовательный процесс более наглядным 
и интересным. Благодаря интересной подаче 
материала изучением дисциплин можно заин-
тересовать даже школьников, прежде равно-
душных к наукам. И таких примеров — тысячи. 
О неожиданно возникшей тяге своих детей к 
химии или к биологии родители с удивлением 
и восхищением рассказывают учителям и де-
лятся в социальных сетях.

Теперь — немного статистики. В би-
блиотеке, предназначенной для постоянной 
информационной помощи школьникам, учи-
телям и родителям, — 1,6 миллиона единиц 
образовательного контента. В их числе — ху-
дожественная литература, учебные пособия, 
сценарии уроков. Наполнением библиотеки 
занимаются 37 тысяч московских педагогов. 
Более 2,5 тысячи из них получили шесть тысяч 
грантов за вклад в развитие МЭШ.

Школьникам доступны двести рабочих 
тетрадей, 160 тысяч интерактивных приложе-
ний, 35 тысяч тестовых заданий. С помощью 
последних ученики могут эффективно подгото-
виться к ЕГЭ, ОГЭ, олимпиадам и контрольным 
работам.

А еще в распоряжении юных россиян — 
42 виртуальные лаборатории по математике, 
информатике, химии, физике, биологии, техно-
логии, черчению. Лаборатории — это, пожалуй, 
самая продвинутая разработка. С их помощью 
любой ребенок самостоятельно или вместе с 
родителями (которым, кстати, тоже интерес-
ны новации) может проводить самые разные 
эксперименты, не отходя от компьютера или 
любого другого цифрового устройства. Опыты 
абсолютно безопасны, их можно повторять 
бессчетное число раз, а главное — нагляд-
ность таких лабораторных работ практически 
не уступает опытам «в реале».

Особым успехом среди школьников 7–11-х 
классов пользуются занятия по робототехнике. 

В лаборатории МЭШ по технологии «Модели-
рование роботов» можно сконструировать и 
запрограммировать собственного искусствен-
ного человека, погонять его по собственноручно 
сконструированному полигону, задавая режим 
освещенности, температуры и влажности. А по-
том со своим детищем можно даже выступить 
на соревнованиях: в 2023 году в турнире «Ки-
бербой 3.0» приняли участие более 1,5 тысячи 
школьников из инженерных и ИТ-классов.

В лабораторных занятиях помогают инте-
рактивные тетради. Они предназначены для 
лабораторий: «Механика», «Электродинамика», 
«Оптика», «Электромагнитное поле. Фарадей», 
«Молекулярная физика и термодинамика», 
«Неорганическая химия». Там есть базовый 
теоретический материал, привязанные к соот-
ветствующим учебным темам опыты, которые 
можно провести онлайн. Более того — для 
каждого ученика создается уникальный подбор 
заданий и тестов. Ответы могут сдаваться в 
виде таблиц, уравнений, графиков и т.д.

МЭШ способна взаимодействовать с 
другими образовательными ресурсами. Так, 
благодаря коллаборации с электронной об-
разовательной системой «Гиперматика» уче-
ники с шестого по одиннадцатый классы могут 
проходить математические курсы по индиви-
дуальной программе. Ребята сами выбирают 
уровень сложности задач и стиль изложения 
материала: прикладной, мотивирующий или 
краткий.

В идеале толковый ученик может само-
стоятельно подготовиться к выпускным эк-
заменам, используя видеоразборы заданий 
ЕГЭ, тесты с автопроверкой и интерактивные 
приложения.

В разделе «Избранное» пользователи мо-
гут сохранять информацию и подписываться 
на авторов. Все материалы проходят обяза-
тельную модерацию со стороны экспертов. 
Классические формы обучения грамотно со-
четаются с современными образовательными 
технологиями.

Отдельно стоит упомянуть информаци-
онный портал «Справка МЭШ». Там можно 
подробнее узнать о виртуальных лаборато-
риях и о выполнении домашнего задания, 
воспользоваться библиотекой инструкций и 
руководств по работе с сервисами МЭШ. До-
ступны обучающие и информационные видео, 
обзоры новинок, записи мастер-классов и 
вебинаров.

Портал оснащен удобной навигацией с 
разделами «Инструкции», «Видео», «Вопросы», 
«Что нового», «Документы» и «Обучение» (это 
уже информация для учителей, о ней чуть под-
робнее ниже). Чаще всего посетители обраща-
лись к «Инструкциям» — более трех миллионов 
раз, к «Вопросам» — свыше 435 тысяч раз и к 
«Обучению» — более 100 тысяч раз.

Самая популярная инструкция портала 
— руководство по упрощенной регистрации 
детей. На втором месте — инструкция по 
регистрации на Всероссийскую олимпиаду 
школьников, на третьем — по авторизации 
в МЭШ.

Раздел «Обучение» появился совсем не-
давно, в ноябре 2023 года. Это своеобразные 
курсы повышения квалификации для педа-
гогов. В нем содержится каталог онлайн-
курсов для освоения работы с сервисами 
МЭШ. Можно оттачивать знания и навыки по 
работе с сервисами платформы, узнавать о 
доступных функциях и возможностях.

Бесценный опыт Москвы в сфере об-
разования перенимают другие регионы. 
По решению Правительства России МЭШ 
стала технологической основой для созда-
ния регионального сегмента Федеральной 
государственной информационной системы 
«Моя школа». Процесс перехода на новую 
образовательную платформу начался в 2022 
году.

Цифровые сервисы МЭШ уже действуют в 
Татарстане, Московской и Калужской областях. 
Общий охват — 3,3 тысячи школ и более трех 
миллионов учащихся, их родителей и педаго-
гов. Образовательные учреждения могут поль-
зоваться портфолио учащегося, электронным 
журналом, электронным дневником, а также 
адаптированными для них инструментами. 
Профессионалы московского правительства 
консультируют региональных коллег.

С 1 апреля платформа заработает в Да-
гестане, с 1 сентября — в Тюменской области. 
Соответствующие соглашения о сотрудниче-
стве в сфере информационных технологий 
подписали мэр Москвы Сергей Собянин, глава 
Республики Дагестан Сергей Меликов и губер-
натор Тюменской области Александр Моор. 
Количество пользователей ресурсов МЭШ в 
Дагестане и Тюменской области составит 770 
тысяч. А вскоре уникальный опыт российской 
столицы, без сомнения, распространится на 
всю Россию.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ, 
Виктория КРЮКОВА.

Музыку написал Артем Пысь, тексты — 
Елена Киселева и Алексей Кортнев. Пеструю 
картинку создала Анастасия Нефедова. А объ-
единила все это в веселое остроумное шоу 
режиссер Марина Швыдкая. В постановке за-
няты «синтетические» артисты театра во главе 
с обаятельнейшим Ефимом Шифриным.

Если вы уже подзабыли, что такое ковид-
19, каково это находиться в самоизоляции, 
то придется все это вспомнить. В спектакле 
«Тест на любовь» зрителя перенесут в недавно 
пережитую эпоху пандемии, когда жизнь раз-
делилась на «до» и «после», когда казалось, 
что «мир уже не будет прежним», когда раз-
рушились привычные стандарты и когда люди 

поняли ясно: все, что им нужно, — это любовь. 
Ну и здоровье, естественно.

Впрочем, ковидный контекст спектакля не 
давит и не пугает. Он упакован в яркие костюмы 
кислотных цветов, наполнен сверкающими 
световыми гирляндами, стробоскопами и 
видеопроекциями. Все мерцает и искрится, 
веселая музыка, лишь слегка разбавленная 
краткими диалогами, звучит практически нон-
стоп. Визуальные решения Анастасии Нефе-
довой выполнены в эстетике оскароносного 
фильма «Барби». К сожалению, этот прием, 
внятно заявленный в начале спектакля, был 
постановщиками несколько размыт. И реани-
мирован лишь в духоподъемном финале, где 

герои, представшие в кислотном пластике с 
обилием всех оттенков розового, пустились в 
танцы, поставленные Викторией Литвиновой. 
Одним словом, этот ковид преподнесен в ку-
кольном варианте, который сегодня призван 
не пугать, а смешить. И этим успешно занима-
ются актеры, которые, как свойственно стилю 
труппы Театра мюзикла, классно соединяют 
приемы буффонады с органичной игрой «по 
Станиславскому». 

Главный герой, харизматичный Роман 
(Денис Котельников), знакомится на клубной 
дискотеке с не менее харизматичной Катей 
(Ася Будрина). Внезапно объявленный лок-
даун ломает планы героев. Строгая изоляция 
делает невозможной их встречу. Однако есть 
ли ограничения для истинной любви с первого 
взгляда? Роман пускается в поиски возлю-
бленной, для чего ему приходится стать самым 
свободным человеком эпохи пандемии — ку-
рьером. Но и Катя не сдается: она помогает 
старикам, которые не имеют навыков заказов в 
онлайне. Жизнь многоквартирного дома разво-
рачивается перед глазами зрителей. Она полна 
забавных событий, разнообразных характеров 
и динамичных отношений. Экстрим пандемии 
всех подталкивает к нестандартным решени-
ям. Как и положено в музыкальной комедии, 
здесь есть еще одна пара: живущая строго по 
фэн-шую эксцентричная Амалия (Екатерина 
Новоселова), заблокированная в своей квар-
тире, и ее покорный жених Вадим (Константин 

Иванов), тщетно ожидающий невесту на Маль-
дивах. Ко всеобщему удовольствию, они же-
нятся в Сети. Геймер Паша (Вадим Дубровин), 
который уже пять лет не выходил из квартиры, 
а потому пандемии даже не заметил, наконец 
выходит из дома, чтобы встретить одинокую 
бизнесвумен Ирину (Анна Гученкова). Соседи 
стоят в очереди, чтобы погулять с собачкой 
Кати, — единственный способ законно выйти на 
улицу. Идея получает развитие: люди выходят 
«на волю» в сопровождении своих разнообраз-
ных питомцев, включая гусениц, крокодилов 
и даже коней.

«А где же конфликт?» — справедливо спро-
сит искушенный театрал. Есть, и еще какой! 
Он весь сосредоточен в «старшем по дому» 
Кошкине, который наконец-то дорвался до 
настоящей власти. Не пущать и запрещать! 
Только в этом возможно спасение человече-
ства, каким его видит Кошкин в блестящем 
исполнении Ефима Шифрина. Образ Кошкина 
пришел в спектакль из советской классики — 
это и Огурцов из «Карнавальной ночи», и Бунша 
из «Ивана Васильевича». Впрочем, кого бы ни 
играл Шифрин, обаяние герою обеспечено. 

Музыка Артема Пыся мелодична и энер-
гична. Композитор использует разнообразные 
жанры поп-музыки от фокстрота до диско. 
Оркестр под управлением Арсентия Ткаченко 
держит заданный с первого такта мощный 
драйв. 

Екатерина КРЕТОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Премьера 
в Театре мюзикла
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Опыт «Московской 
электронной школы» 

распространяется 
на другие регионы страны

СОБЯНИН РАССКАЗАЛ ПУТИНУ О ЦИФРОВЫХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ СЕРВИСАХ СТОЛИЦЫ

ГДЕ ПРОЙТИ 
«ТЕСТ НА ЛЮБОВЬ»

МЭШ: ЦИФРЫ И ФАКТЫ

3 миллиона активных пользователей каждый день 
заходят в МЭШ более 4,5 миллиона раз

Инфраструктура МЭШ

70 тысяч точек доступа 21 870 интерактивных панелей

55 тысяч
ноутбуков 
для преподавателей

50 тысяч
моноблоков 
для компьютерных классов

100% школ и 20 московских колледжей
Охват МЭШ:

У Пушкина в «Моцарте и Сальери» дается ценный совет: «…Как мысли черные к тебе 
придут, откупори шампанского бутылку иль перечти «Женитьбу Фигаро». К этому 
списку рекомендаций теперь можно добавить еще одну: сходи на спектакль «Тест 
на любовь» в Театр мюзикла. 
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«Плов в Киргизии просто 
божественный»

— Диана, поздравляем вас с заслу-
женной победой! Трудно было? Против 
кого оказалось сложнее всего играть?

— Чемпионат мира в 2024 году стал тра-
диционным во всех смыслах этого слова. 
Как всегда высочайший уровень подготовки 
участников и прекрасная организация. Лично 
на меня произвело сильнейшее впечатление 
открытие соревнования, на котором высту-
пили талантливые творческие коллективы в 
безумно красивых национальных костюмах. 

А уже когда начались состязания, стало 
понятно, что внимание организаторов к любым 
мелочам не позволит нам, спортсменам, ни 
на секунду «вынырнуть» из игры. Хозяевами 
турнира было продумано абсолютно все: зал, 
оптимальное освещение, классное профес-
сиональное оборудование.

Правда, были и не-
ожиданные сложности. 
В зале, где проходили 
игры, оказалось холодно-
вато. Естественно, спор-
тсменам, заряженным на 
победу, это нипочем — за-
калялись, а затем вышли 
из положения — просто 
купили термобелье.

Все это, даже вместе 
с непредвиденными труд-
ностями, создало отличную 
состязательную атмосфе-
ру. Соперничество было 
жестким, но по-другому на 
турнирах этого уровня и не 
бывает.

— Расскажите о финале 
турнира. За счет чего уда-
лось победить?

— Финал всегда отлича-
ется от игр начальных стадий. 
Да и вообще от всего турнира. 
Это кульминация. С Лилей Па-
новой мы провели много встреч, 
неоднократно спорили за первен-
ство. В этот раз наша борьба показалась 
мне особенно яркой и очень техничной. 
Я люблю именно такую игру. Знаете, 
это когда все напряжение в мышцах и 
в мыслях подталкивает тебя от тактики 
к стратегии, когда ты уже накопила доста-
точный ресурсный потенциал и теперь вот 
он — момент, когда ты решаешь не одну, а 
сразу несколько задач, не боишься отойти 
от привычных стандартных решений для по-
беды над соперницей. Лиля — превосходная 
спортсменка, она продемонстрировала очень 
высокий уровень подготовки. Переломным 
моментом стал счет 2:2. Я смогла забить с 
разбоя 8 шаров и получила внутреннее пси-
хологическое преимущество. Думаю, именно 
это и помогло мне в итоге одержать победу.

— Вам самой понравилась ваша игра 
на протяжении всего турнира? Что вам 
удалось показать, что не получилось? 

— Комбинированная пирамида — не со-
всем моя дисциплина. Поэтому я тщательно 
готовилась к турниру, много тренировалась, 
для того чтобы показать отличный бильярд. 
Насколько у меня это получилось, не могу 
сказать. Но хочется надеяться, что мне уда-
лось сыграть на достойном уровне. Для себя 
поняла: мне есть к чему стремиться и в чем 
совершенствоваться.

— Какие впечатления от Бишкека? 
Удалось посмотреть город? Что больше 
всего запомнилось?

— В Бишкеке я уже третий раз. Это удиви-
тельный город, с совершенно потрясающими 
людьми — добросердечными и открытыми, с 
которыми всегда приятно общаться. К сожа-
лению, специфика спортивных путешествий 
такова, что очень трудно найти полноцен-
ные возможности для посещения культур-
ных достопримечательностей. Необходимая 

концентрация на спортивной борьбе в период 
турнира способна отключить всякую способ-
ность к созидательности. Поэтому, возможно, 
мне стоит вернуться сюда в более спокойное 
для себя время, чтобы не спеша прогуляться 
по городским площадям, оказаться в гуще 
бойкой торговли, которая, кажется, не зати-
хает здесь никогда. Посетить исторический 
музей, филармонию. И, конечно, насладить-
ся национальной кухней Кыргызстана. Мое 
любимое блюдо — плов. Он здесь просто 
божественный!

— Возвращаясь к теме спорта. Поль-
зовались вы когда-нибудь женскими спор-
тивными хитростями во время матчей? 
Например, в поединках против мужчин?

— Женские хитрости я вообще считаю 
неспортивным поведением. Поэтому ничего 
подобного не использую. Женщине играть 
против мужчины особенно сложно именно 
психологически. У меня за столько лет, ко-
нечно, выработались определенный стиль, 
приемы игры. Можно сказать, мой фирменный 
спортивный почерк. Но он совершенно не 
засекречен и не имеет абсолютно никаких 
гендерных особенностей. И когда я участвую 
в мужских турнирах, стараюсь проявлять мак-
симальную сдержанность, не подчеркивая 
различия полов.

«Мужчины и женщины 
у бильярдного стола 

равны»

— Наше интервью 
выходит перед 8 Марта. 
Какими должны быть, на 
ваш взгляд, современ-
ные девушки? Чего им 
не хватает?

— Без преувеличения 
и совершенно серьезно: 
наши российские женщи-
ны и девушки самые пре-
красные в мире. Ну где 
еще вы найдете умницу 
и красавицу, которая мо-
жет преуспеть в карьере, 
позаботиться о семье, 
выучиться, найти время 
для активной социаль-
ной жизни?! А россиян-
ки именно такие! А еще 
сильные, терпеливые и 
очень душевные. Толь-

ко в наших женщинах я встречала сочетание 
именно этих качеств. Поэтому в канун Между-
народного женского дня хочется поздравить 
всех ваших читательниц с праздником вес-
ны и красоты и пожелать быть счастливыми, 
любящими, любимыми, очаровательными и 
женственными, но способными достигать по-
ставленных целей.

— Как девушке начать играть в би-
льярд? Какие отличия мужского бильярда 
от женского?

— Русский бильярдный спорт в последние 
годы получил мощнейший импульс в разви-
тии. Во многом, конечно, благодаря усилиям 
Федерации бильярдного спорта России. Но и 
любительский бильярд сейчас очень популярен 
и доступен. Не составляет никакого труда найти 
бильярдную секцию по вкусу и попробовать 
себя в игре. Она универсальна — и мужчины, 
и женщины у бильярдного стола могут чув-
ствовать себя на равных. При этом от них не 
требуется никакой специальной физической 
подготовки. И все же, при всей кажущейся 
легкости игры знакомиться с бильярдом я бы 
советовала с профессиональным тренером. 
Он точно будет полезен новичкам: поставит 
в правильную стойку, научит азам ударов, а 
также убережет от таких неприятностей, как, 
например, растяжка связок и мышц.

— Вопрос в преддверии 8 Марта! Кто 
из мужчин нравится в бильярде, чем его 
манера игры импонирует? 

— В бильярде отдаю предпочтение спор-
тсмену Никите Володину, который тоже стал 
чемпионом мира в Бишкеке. Мы с ним коллеги 
и добрые товарищи, общаемся и периодически 
тренируемся вместе. Никита на прошедших 
соревнованиях показал блестящий результат, 
но его потенциал, уверена, еще не раскрыт в 
полной мере. У него прекрасное спортивное 
будущее. Красавчиками в спорте считаю всех 
добродушных, обаятельных людей, с хорошим 
чувством юмора и несгибаемой волей к победе. 
С такими всегда интересно.

— Какие еще виды спорта люби-
те? Спортивные состязания любите 
посещать? 

— По телевизору с удовольствием смотрю 
большой теннис. Очень люблю вживую побо-
леть за любимый хоккейный клуб «Ак Барс». 
В прошлом сезоне мне даже удалось покри-
чать на трибуне во время матча. Они, конечно, 
мощные ребята! Но, положа руку на сердце, 
болельщица из меня никудышная, потому что 
вынуждена посвящать много времени соб-
ственным тренировкам.

— Что вам нравится есть, читать, слу-
шать, смотреть? 

— Вообще в жизни я существо всеядное 
и неприхотливое. Привыкшая к командиров-
кам, не заморачиваюсь на диетах и строгих 
пищевых правилах. Люблю и пиццу, и яичницу 
с помидорами и беконом. Моя мама готовит 
обалденные щи и голубцы. Я ее самая пре-
данная кулинарная поклонница.

Музыкальные пристрастия у меня тоже 
очень разнообразны. Даже не получается кого-
то выделить. Из наших артистов мне нравится 
творчество Леонида Агутина, Валерии. Ино-
гда люблю послушать классиков. Из любимых 
классических произведений могу выделить, 
например, «Танец с саблями» А. Хачатуряна. 
Всегда очень бодрит. Говорят, что все мы родом 
из детства. Это очень похоже на правду, потому 
что с ранних лет я остаюсь фанатом «Звезд-
ных войн». Очень люблю фильмы гениально-
го Леонида Гайдая! Последнее кино, которое 
смотрела, — «Операция «Фортуна». Искусство 
побеждать» с Джейсоном Стэйтемом. Мне все 
понравилось. И сюжет, и актерская игра.

— Не планируете свою школу бильяр-
да открыть? Как вы вообще относитесь к 
тому, что многие спортсмены открывают 
свои школы?

— Знаю, что такие спортивные школы 
существуют, и я очень положительно к ним 
отношусь. Для спортсмена это шанс передать 
ученикам свой опыт, наработанные годами 
стратегии. Для ребят же это важнейший этап 
становления, самоопределения себя в спор-
тивной среде, отличная мотивация и поддержка 
знающего наставника. После завершения своей 
спортивной карьеры, конечно, мне бы тоже 
хотелось открыть свою бильярдную школу и 
растить будущих чемпионов. Но пока для меня 
это лишь планы. Это огромная ответствен-
ность, а значит, подходить к созданию такой 
школы необходимо со всей серьезностью. Я 
мечтаю попробовать себя в наставничестве, 
как только у меня будет хоть немного больше 
свободного времени.

Мария ПАТИ.

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 7.03.2024:
1 USD — 90,3412; 1 EURO — 98,2017.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

7 МАРТА
Кобо Абэ (1924–1993) — японский писатель, 
драматург, сценарист
Андрей Миронов (1941–1987) — актер теа-
тра и кино, артист эстрады, народный артист 
РСФСР
Александр Ф. Скляр (1958) — рок-музыкант, 
основатель и лидер группы «Ва-Банкъ»
Шамиль Тарпищев (1948) — президент Фе-
дерации тенниса России
8 МАРТА
Наталья Кучинская (1949) — гимнастка, дву-
кратная олимпийская чемпионка, трехкратная 
чемпионка мира
Андрей Мельниченко (1972) — российский 
предприниматель, меценат
Ульяна Нигматуллина (Кайшева) (1994) — 
биатлонистка, абсолютная чемпионка мира 
среди девушек, двукратная чемпионка Европы 
по биатлону среди юниорок
Сергей Никитин (1944) — композитор, автор-
исполнитель
Ольга Понизова (1974) — актриса театра 
и кино
Лидия Скобликова (1939) — конькобежка, 
шестикратная олимпийская чемпионка, ше-
стикратная абсолютная чемпионка мира 
9 МАРТА
Жюльет Бинош (1964) — французская ки-
ноактриса, обладательница премий «Оскар» 
и «Сезар»
Михай Волонтир (1934–2015) — актер театра 
и кино, народный артист СССР
Юрий Гагарин (1934–1968) — первый космо-
навт Земли, Герой Советского Союза
Лариса Голубкина (1940) — актриса, на-
родная артистка РСФСР
Михаил Гуцериев (1958) — предприниматель, 
доктор экономических наук
10 МАРТА
Александр Анатольевич (1964) — теле- и 
радиоведущий, широко известный как виджей 
MTV Россия
Владимир Гостюхин (1946) — актер театра 

и кино, заслуженный артист РСФСР
Александр Зацепин (1926) — композитор, 
автор песен к фильмам, народный артист РФ
Сергей Ниточкин (1941) — российский из-
датель и библиофил
Ирина Пресс (1939–2004) — советская легко-
атлетка, двукратная олимпийская чемпионка, 
рекордсменка мира

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -14…-12°, 
днем -1…1°. Переменная облачность. Преиму-
щественно без осадков. Местами гололедица. 
Ветер западной четверти, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 7.04, заход Солнца — 18.17, 
долгота дня — 11.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

7 МАРТА
День основания Общества спасения на 
водах (День ОСВОД)
1944 г. — у тульской деревни Горелки на во-
оружение Красной Армии передана танковая 
колонна имени Дмитрия Донского, созданная 
на средства верующих. В ее состав входили 19 
танков Т-34-85 и 21 огнеметный танк ОТ-34
1954 г. — хоккеисты СССР впервые стали 
чемпионами мира, разгромив в финале ка-
надцев 7:2

2014 г. — открытие XI Паралимпийских зимних 
игр в Сочи
2014 г. — скончался Анатолий Кузнецов, актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
8 МАРТА
Международный женский день
1914 г. — в России вышел первый номер жур-
нала «Работница»
9 МАРТА
Всемирный день диджея
День нестандартно мыслящих людей
День домашних насекомых
1714 г. — Петр I издает указ, запрещающий 
присваивать офицерские звания дворянам, не 
служившим рядовыми в гвардейских полках
1944 г. — в бою с бандеровской бандой погиб 
легендарный разведчик Николай Кузнецов
1974 г. — на филиппинском острове Минданао 
найден японский военнослужащий — старший 
лейтенант Канро Онода; он провел на острове 
30 лет и не знал, что Япония капитулировала 
в 1945 году.
10 МАРТА
День архивов России
Международный день планетариев
День работников геодезии и картографии 
России
1564 г. — выход первой точно датированной 
русской печатной книги — «Апостола» Ивана 
Федорова — в Москве
1904 г. — матросы миноносца «Стерегущий», 
не желая сдаваться японцам, затопили свой 
корабль
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Многолетняя «тру-
дотерапия» для декабристов. 4. Пять поро-
сят, рожденных хавроньей. 10. Тушенные в 
соусе «мегафрикадельки». 11. «Счастье» на 
лошадином копыте. 13. Миссия табельщика, 
следящего за явкой рабочих. 14. Кудрявая 
«дамочка» в отаре. 15. Блюститель порядка 
на улицах Рима. 16. Коллектив, собранный 
худруком театра. 18. Защитник снохи от на-
падок собственной супруги. 20. Проводящий 
опись судебный исполнитель. 22. Гитарист, 
не ходивший в музыкальную школу. 23. Се-
рьезная беседа мамы с дочкой. 24. Способ 
путешествия для бедных студентов. 27. Кап-
сула, в которой исследуют дно океана. 30. 
«Негр», «загоревший» у топки паровоза. 32. 
Тележка, «привязанная» к автомобилю. 34. 
«Допинг» в энергетическом напитке. 35. Му-
зыкальное «меню» ресторанной певицы. 36. 
Титул Ильи Ростова из «Войны и мира». 38. 
Натюрморт во всем многообразии живописи. 
39. Оружие ниндзя, похожее на цеп. 40. Время 
ухода вампиров в тень. 41. Ловкая продел-
ка весельчака. 42. Назидательная «лекция» 
строгого папы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Овощ, без которого не 
приготовить голубцы. 2. Клятва выстроить 
храм за чудесное исцеление. 3. Стиль мрач-
ных европейских замков. 5. Новый угол зрения 
при рассмотрении темы. 6. Пенный «янтарь» в 
высоком бокале. 7. Месяц подготовки к ново-
годним праздникам. 8. Развитие болезни для 
коррекции лечения. 9. Бегун, выкладываю-
щийся уже на старте. 10. Ежемесячная смена 
кадров на заводе. 12. Маслянистый плод в 
рационе вегетарианца. 17. Весенний «потоп» 
в деревне у реки. 19. «Профессиональная» 
деятельность карманника. 20. «Обойма» с 
кукурузными зернами. 21. Сосед, прибывший 
с ответным посещением. 25. Голиаф по срав-
нению с Давидом. 26. «Глубокое уважение» в 
речи аристократа. 27. Недюжинной силы ге-
рой былины. 28. Клиент почтальона, получив-
ший письмо. 29. Цитата перед первой главой 
романа. 31. Власть, называемая «матерью 
порядка». 33. «Перрон» для швартовки судов. 
34. «Трон» для перевозки малыша в машине. 
37. Мера веса в кличке поросенка госпожи 
Беладонны в мультфильме. 38. Надежда для 
Василия в фильме «Любовь и голуби».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Причина. 4. Оптовик. 10. Красота. 11. Кабинет. 13. Флот. 14. 
Холл. 15. Панталоны. 16. Карась. 18. Взгляд. 20. Базилик. 22. Кардиган. 23. Землекоп. 
24. Осьминог. 27. Аномалия. 30. Квартет. 32. Бистро. 34. Павиан. 35. Гондольер. 36. 
Обух. 38. Дева. 39. Наличие. 40. Правнук. 41. Аудитор. 42. Марафет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Префект. 2. Черт. 3. Насыпь. 5. Призыв. 6. Орех. 7. Колледж. 8. 
Партизан. 9. Скалолаз. 10. Коррида. 12. Топливо. 17. Спидометр. 19. Запеканка. 20. 
Бегунок. 21. Комфорт. 25. Свистун. 26. Гвардеец. 27. Антилопа. 28. Излишек. 29. Об-
водка. 31. Инфаркт. 33. Огниво. 34. Правда. 37. Хаки. 38. Душа.

Вчера в книжном магазине была украдена 
книга «Как жить по-христиански».

Интересно, что все визажисты предла-
гают мастер-классы в духе «Макияж для 
фотосессии» или «Макияж на каждый 
день», а вот самое сложное искусство 
«Макияж дрожащей рукой после трех-
дневного пьянства» приходится осваивать 
самостоятельно. 

На прилавке нашего магазина «Лесная 
сказка» представлена лишь малая часть 

консервов. А есть и другие — из Пуха и Кро-
лика, из Пятачка и старого серого ослика, и 
из всех остальных... 

Ученый в интервью газете: «Все мои рас-
суждения бессмысленны, если они вырваны 
из контекста».
На следующий день вышла газета с заго-
ловком «Ученый признался, что все его рас-
суждения бессмысленны!»

— Когда вы в последний раз читали? И что 
это было?
— Инструкция к таблеткам. Много букв, есть 
интересные вещи. Сюжет не то чтобы держит, 
но вариативность концовок впечатляет.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

На прошедшем в Бишкеке 
чемпионате мира по 
бильярду оглушительную 

победу среди женщин одержала 
россиянка Диана Миронова. 
В финале соревнований 
по «комбинированной 
пирамиде» она одолела другую 
представительницу нашей 
страны, 22-летнюю Лилию 
Панову. Успех стал для москвички 
13-м по счету. Как у нее это 
получилось, почему в Бишкеке 
пришлось покупать термобелье и 
что есть прекрасного в российских 
девушках и женщинах — в 
эксклюзивном интервью 
чемпионки для «МК». 

не заморачиваюсь»
«На диетах

Первая и единственная 
абсолютная чемпионка мира 
по бильярду поздравила 
читательниц «МК» 
с 8 Марта

Диана Диана 
Миронова:

С победным кубком 
на чемпионате мира 
в Бишкеке.
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В фокусе выставки «Еврейский авангард» 
в Еврейском музее и Центре толерантно-
сти, куда вошли работы Марка Шагала, 
Натана Альтмана, Давида Штеренберга, 
Эль Лисицкого, Роберта Фалька и др., 
— малоизученная тема. Она посвящена 
явлению, когда еврейские художники, 
выйдя из местечек в большой мир по-
сле отмены черты оседлости, сначала 
занялись исследованием собственных 
корней и на их основе создали новое 
еврейское искусство, а позже этот 
национальный художественный язык 
влился (отчасти растворившись, при 
этом сохранив свой культурный код) в 
общее, универсальное течение аван-
гарда. Недолгая история еврейского 
объединения «Культур-Лиги», созданной 
в Киеве в 1918 году и закончившей свое 
существование в 1924-м, разместилась 
между двух черных бездн. Символизм 
исследования считывал «МК».

Несмотря на то что кураторы предпочли 
особо не комментировать архитектурное 
решение экспозиции, созданное Евгением 
Ассом и Надеждой Корбут, оно достаточно 
красноречиво и, пожалуй, является стерж-
нем концепции. В ее центре — условная 
реконструкция дома в Москве, где в 1922 
году проходила выставка Натана Альтмана, 
Марка Шагала и Давида Штеренберга. Вы-
ставка называлась «Культур-Лига» — так же, 
как объединение, основанное еврейскими 
художниками, писателями, режиссерами в 
Киеве в 1918 году. Внутри «реконструкции» 
— яркие стены, на которых представлены 
работы, имеющие большую музейную цен-
ность и сыгравшие свою роль в истории 
искусства (правда, работы Марка Шагала 
представлены проекциями: оригиналы — из 
постоянной экспозиции Третьяковки — по-
лучить не удалось). По бокам от нее — два 
белых зала, в центре которых два черных, 
как бездна, ритуальных бассейна. Точнее, 
в этих геометрических подиумах, покрытых 
блестящей краской, словно нефтью, есть 
намек на микву, куда, согласно иудейской 
традиции, следует окунаться, чтобы очи-
ститься от «нечистоты» (ниды). Но метафора, 
конечно, шире религиозного ритуала и напо-
минает супрематическое произведение. В то 
же время здесь есть связь с историческим 
контекстом.

Дело в том, что до революции евреи 
могли жить только в черте оседлости, а по-
кинуть местечко (штетл) можно было только 
получив специальное разрешение. Марк Ша-
гал, например, такое получал, и на выставке 
есть уникальные эскизы к вывеске торговой 
лавки в духе Пиросмани — округлые, почти 
лубочные фигуры, изобилие фруктов, стол, 
на которым парят плюшки и хлеб. Он показы-
вал свою работу комиссии, состоявшей из 
маляров, и в итоге смог покинуть местечко в 

40 км от Витебска — поехал учиться в Петер-
бург. Здесь же рассказывается о еще одном 
уроженце Витебской губернии — Семене 
Ан-ском, который в 1910-х организовывал 
этнографические экспедиции в еврейские 
местечки и собрал много материала и экс-
понатов, которые легли в основу Еврейского 
музея. Он был открыт в Петрограде в 1916 
году. Предметы, которые можно найти в 
этом зале, вполне могли находиться и в том 
музее. Например, центральный объект — 
навершие Арон Кодеш, украшенное орлом 
в короне, традиционно занимает важное 
место в синагоге и должно обязательно 
висеть на восточной стене, обращенной в 
сторону Иерусалима. Смысловой контекст 
представленных материалов отражает ци-
тата из статьи Абрама Эфроса: «…наконец 
случилась эта — издавна предопределенная 
— наша встреча с народным (еврейским) 
искусством. Внутри нас прорастает и за-
полняет душевный наш небосвод огромное 
предчувствие приближающегося Возрожде-
ния. Мы уже хмельны будущим».

В этой пьянящей надежде творилась 
история «Культур-Лиги», которая из киев-
ского кружка быстро разлилась по разным 
городам и весям. В 1920-м Государственный 
еврейский театр переехал из Петрограда в 
Москву и получил здесь здание в Большом 
Чернышевском переулке (ныне — Возне-
сенский переулок). Театр патронировало 
московское отделение «Культур-Лиги», ор-
ганизованное в 1919 году. Абрам Эфрос, 
входивший в совет театра, рекомендовал 
режиссеру Алексею Грановскому пригласить 
на работу Марка Шагала, что тот и сделал. В 
течение года художник работал над оформ-
лением первого спектакля Еврейского теа-
тра в Москве — «Вечер Шолом-Алейхема» 
— и над панно «Введение в еврейский театр». 
Проекции этих работ занимают централь-
ную часть выставки в условном еврейском 
«доме». Композиции построены на геоме-
трии в духе своего авангардного времени, 
при этом в них «зашито» космическое строе-
ние мироздания, мыслимое иудеями. В двух 
соседних залах — лучшие работы Натана 
Альтмана и Давида Штеренберга, где все 
та же авангардная геометрия сходится с 
еврейским контекстом. Они представлены 
на ярком желтом и оранжевом фоне, что 
символизирует тот самый подъем, о котором 
говорил Эфрос.

Но выйдя из «дома», мы вновь ока-
зываемся среди белых стен и упираемся 
взглядом в тьму условной миквы. Только 
в финальном зале над супрематической 
бездной возвышается деревянный черный 
бюст. Здесь много редких и известных работ, 
связанных с Еврейским театром, созданных 
участниками «Культур-Лиги». Есть, напри-
мер, знаменитые фигурины Эль Лисицко-
го и малоизвестные работы Александра 
Тышлера — эскизы костюмов к спектаклю 
«Шабтай Цви» (псевдомессия XVII века) по 
пьесе Ш.Аша и Е.Жулавского для Еврейского 
театра (1922). Художнику тогда было всего 
24. Но как же мощно смотрятся карандаш-
ные рисунки, сделанные будто на одном 
дыхании, в неосознанной ярости. В этой 
экспрессивной штриховке читается предска-
зание надвигающейся тьмы. Совсем скоро 
евреи опять будут подвергаться гонениям, и 
всем художникам «Культур-Лиги» придется 
влиться в общие ряды. Еврейское искусство 
ассимилируется, сохранив какие-то куль-
турные коды, понятные только своим. Не-
которым из представителей «Культур-Лиги» 
придется эмигрировать, другие займутся 
соцреализмом и будут скрывать свои аван-
гардные опыты, чтобы избежать обвинений 
в формализме.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЕВРЕЙСКИЙ АВАНГАРД СРЕДИ ТЬМЫ
В Музее толерантности рассказали о «Культур-Лиге»
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